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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 09 DE JULIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Gobierno va ahora por el mercado de fertilizantes 
Busca desplazar a os grandes distribuidores, que controlan 40% del negocio, y 
convertir a Pemex en el único proveedor 

 

 
Depende 4T en gas de firma corruptora 
Indagan a proveedora por moches y opacan contratos 

 

 

Subir tasa fue “precipitado”, dice Esquivel 
Banxico. Sin consenso en la Junta sobre ciclo de alzas 
 

 

“Mercado de gas LP requiere mayor competencia para regular precios” 
Ganancia de gaseras se ha duplicado en 3 años 
 

 
Repsol y CaixaBank pagaron espionaje en contra de Pemex 
La justicia española las acusa de cohecho y revelación de secretos 
 

 
Se disparan contagios, pero sin saturación hospitalaria 
Pandemia. El repunte por la tercera ola es de 324 por ciento en Oaxaca y de 314 en 
Sinaloa, mientras la capital reporta incremento de 193, sobre todo de jóvenes; 
Sheinbaum descarta medidas adicionales 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

El Presupuesto será austero y eficaz en 2022 
Hacienda estructura programática 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Critica la UE política energética de México 
Pide descarbonizar y energía renovable 

 

La Razón 
Más de 9 mil casos en un día; ahora pide Gatell no desconvertir 
hospitales Covid 
En 8 estados vuelve restricción de actividades y movilidad 
 

 
Ssa pide mantener los hospitales Covid 
Jóvenes Bolivianos se contagian en Cancún 
 

 
Agentes federales tras Miguel Alemán Magnani 
Para cumplimentar orden de aprehensión 
 

 

Todo abierto 
La economía formal de la Ciudad de México opera al 99.5%; seguirán antros 
cerrados: SEDECO 

 

 

Diez mil casos y Gatell pide no bajar hospitales 
Por la tercera ola 
 

   
Avanza legislación contra lavado de dinero:  
UIF 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Quién es quién en los dineros de los López 

Obrador 

Viernes 09 julio 2021 / Columna, Bajo Reserva 

Una nueva entrega de David León Productions. De los creadores de los fajos de 

Pío, ahora llega a las pantallas el nuevo video de Martinazo. En la pantalla 

aparece Martín Jesús López Obrador, hermano del de Tepetitán, el presidente 

con mayor aprobación del mundo, recibiendo de manos de David León fajos de 

billetes que suman 150 mil pesos. Sí, se trata del mismo David León que entregó 

fajos de efectivo a Pío López Obrador, también hermano de Martín, y desde 

luego, del jefe máximo de la autollamada Cuarta Trasformación. Don Martín le 

dice a don David que ese dinero es de su hermano, vaya usted a saber de cuál 

de ellos. Como usted recordará León era un alto y muy cercano funcionario del 

gabinete de Andrés Manuel López Obrador que estaba a punto de ser la cabeza 

de un organismo del gobierno encargado de la distribución de medicinas, pero 

del que no se ha sabido nada luego de que se diera a conocer el video en el que 

aparece dando dinero en efectivo a Pío López Obrador. Seguramente en las 

declaraciones  de don Martín —quien en el video es llamado por David León 

como Martinazo— aparecerán debidamente declarados esos recursos recibidos 

en efectivo, y desde luego, el concepto y el pago correspondiente de impuestos, 

si es que ese ingreso lo requería. Quizá en Palacio Nacional ya amerite crear 

una sección en la mañanera para saber “quién es quién” en la entrega de dinero 

en efectivo a los hermanos del Presidente y que ahí se presenten todos esos 

comprobantes fiscales. 

 

AMLO y el modelo venezolano del gas 

 

Sin duda una idea muy solidaria, muy humanista, pero siendo honestos, no muy 

original. Se trata de la idea del gobierno de la autollamada Cuarta 

Transformación de crear una empresa del Estado para vender gas a precios 

bajos a las personas de menores ingresos, Gas Bienestar. Una iniciativa similar 

a la detallada por el presidente Andrés Manuel López Obrador ya se le había 

ocurrido antes a alguien.  
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Nos señalan que el desaparecido líder de la Quinta República Bolivariana de 

Venezuela, el comandante y presidente Hugo Chávez Frías,  instrumentó un 

sistema de distribución de gas doméstico en ese país que se llamó “Gas 

Comunal”, que es una filial de la empresa estatal Petróleos de Venezuela y que 

buscaba garantizar el abasto del combustible en esa nación sudamericana. Sin 

embargo, aunque la idea no sea una creación mexicana, seguro la 4T aprenderá 

de los errores que cometió la 5R, e impedirá que se presenten casos de 

corrupción de funcionarios, como lo que fueron descubiertos en Gas Comunal 

durante el gobierno de Nicolás Maduro. 

 

¿Habrá fractura entre Morena y el PT? 

 

Nos cuentan que este domingo, por fin, y después de varios intentos, la Sección 

Instructora de la Cámara de Diputados votará —por mayoría absoluta— el 

desafuero del diputado petista, Mauricio Toledo. Aseguran que, a pesar de que 

el PT buscó ayudar y proteger a Toledo, en Morena tiene el objetivo claro de 

desaforarlo para que enfrente a la justicia capitalina por el presunto delito de 

enriquecimiento ilícito. Nos dicen que  los petistas trataron de salvar a Toledo 

frente a Morena, incluso otorgándole un distrito ganador en Puebla, y con lo cual 

resultó reelecto el pasado 6 de junio. Nos adelantan que además de que este 

domingo reciba voto a favor del desafuero; el próximo viernes en el pleno correrá 

la misma suerte pues solamente los petistas votarán en contra. ¿Aguantará este 

jaloneo la alianza Morena-PT? 

 

Te lo digo Legislativo para que lo entiendas Ejecutivo 

 

Aunque fueron diplomáticos y respetuosos, los embajadores de los países de la 

Unión Europea reunidos ayer en un evento convocado por el Senado de la 

República fueron claros en expresar la urgencia de transitar de la generación de 

energías fósiles a la de energías limpias. Advirtieron que el cambio climático es 

un tema muy serio que debe enfrentarse por la comunidad internacional en su 

conjunto, por lo que señalaron que México debe hacer su parte con el uso de la 

energía solar y eólica, no tanto la generada por las hidroeléctricas. Quizá alguien 

en el actual régimen debiera poner atención en el llamado de la Unión Europea, 

segundo socio comercial de México y una de las principales fuentes de inversión, 

con cientos de empresas asentadas en nuestro país. Te lo digo a ti Legislativo 

para que lo entiendas tú Ejecutivo, puede ser una de las lecturas del mensaje de 

los europeos. 
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Gobierno empresario 

Viernes 09 julio 2021 / Editorial El Universal, Columna de Opinión 

Tras anunciar que creará su propia empresa para distribuir gas, el gobierno 

mexicano ahora da a conocer que también buscará producir sus propios 

fertilizantes para abaratar precios y dejar de depender de proveedores del 

exterior, así como para beneficiar al sector agrícola. 

El problema del gobierno como empresario es que no se preparan ni presentan 

planes de negocio, y da la impresión de que cuando se detecta algún producto 

o servicio que comienza a encarecerse, encuentran un nicho de oportunidad para 

intervenir y crear una empresa estatal para controlar el sector y fijar sus propios 

precios, por lo menos idealmente. 

Se debe comprender que los precios suben porque se encuentran sometidos a 

los vaivenes del mercado internacional, así que si la intención gubernamental es 

meter control en cada sector para mantener precios bajos para beneficiar a los 

mexicanos, tendrá que hacerlo a través de subsidios que, al final, termina 

pagando el mismo pueblo a través de sus impuestos, cuotas y contribuciones, lo 

que genera un círculo económico perverso y de poco beneficio social, aunque 

en apariencia se pretenda lo contrario. 

El gobierno debe emprender para convertirse en abastecedor de productos y 

servicios solo si hay viabilidad de negocio y puede obtener un margen de 

ganancia que se pueda retribuir al consumidor en forma de precios bajos, pues 

en caso contrario se convierte en una carga presupuestal más para el Estado, 

como es el caso de Petróleos Mexicanos. 

Estos proyectos de crear empresas para satisfacer necesidades de la población 

a bajo costo, no hace más que constituir un regreso a las políticas estatizadoras 

de los años 70, cuando el gobierno pretendió convertirse en una superempresa 

que lo mismo proveía de gasolinas que de suministro eléctrico o servicio 

telefónico. 

La intención del gobierno actual es loable, pero debe hacerse con un estudio 

detallado de las características de cada mercado y la factibilidad para el país de 

intervenir en él, especialmente en aquellos sectores y ramos en los que las 

fluctuaciones de precios de materias primas pudieran generar pérdidas 

cuantiosas que exigirían destinar grandes presupuestos para subsidios a cambio 

de mantener costos bajos para la población. 
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Se debe voltear a ver las experiencias que tuvo en el pasado el estado mexicano 

en sus incursiones empresariales y aprender de los errores que le llevaron en 

algún momento a desincorporar y privatizar las empresas que tenía, con sus 

cargas monopólicas y de mal servicio que las hicieron incapaces de competir con 

opciones privadas o extranjeras. Hay que entender que la competencia es la que 

genera mejores precios y servicios. 
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Templo Mayor 

Viernes 09 julio 2021 / F. Bartolomé, Columna Templo Mayor 

POR CIERTO que Olga Sánchez Cordero hizo ayer un especial reconocimiento 

a la Conferencia Nacional de Gobernadores, diciendo que "ha sido y seguirá 

siendo" uno de los principales espacios de diálogo con el gobierno federal. ¿Será 

que la secretaria de Gobernación no sabe que los 11 mandatarios electos de 

Morena ya dijeron que no le entrarán a la Conago? A lo mejor es al revés y les 

está advirtiendo a los morenistas cuál es la puerta para entrar a Bucareli. 

 

VAYA DESCONTÓN se llevó el panista Jorge Romero, luego de que un grupo 

importante de ex gobernadores rechazó la posibilidad de que sea el próximo 

coordinador de los diputados del PAN. De hecho, para no andar con medias 

tintas, exigieron a Marko Cortés echar abajo lo que ya se veía como un 

nombramiento seguro. 

 

LA MOLESTIA contra el ex delegado en Benito Juárez se debe, por un lado, a 

que ha convertido al panismo de la CDMX en su coto personal; y también porque 

dicen que ha establecido alianzas non sanctas con personajes tan poco 

recomendables como Mauricio Toledo. 

 

HABRÁ QUE VER si el dirigente nacional panista les hace caso a las figuras 

históricas de su partido... o si decide seguir apoyando a su cuate con quien se 

dice que tiene complicidades todavía menos santas. 

 

DE ACUERDO con un reciente estudio, Pfizer tiene 95% por ciento de 

inmunidad, Moderna tiene 94%, Sputnik el 92%, Manuel Bartlett y Félix Salgado 

el 100%; en tanto que Felipa, Pío y Martín López Obrador disfrutan hasta el 200% 

de impunidad, perdón, de inmunidad. 
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Manejo criminal de la salud pública 

Viernes 09 julio 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón 

El 1 de julio, el remedo con que pretende suplir al “neoliberal” Seguro Popular, 

nombrado Instituto de Salud para el Bienestar (ni modo que para el malestar) 

informó que “está garantizado el abasto de medicamentos para el sector Salud 

del país, incluyendo medicamentos oncológicos que se utilizan en el tratamiento 

de los diferentes padecimientos de cáncer”. 

Antier, sin embargo, su gente andaba rastreando en Veracruz a dónde fueron a 

parar las medicinas que el 24 de junio fueron entregadas a la Secretaría de Salud 

del estado, según les aseguró a padres de niños que de manera por demás 

criminal han sido privados de insumos imprescindibles para su tratamiento contra 

su letal enfermedad. 

La afirmación del comunicado de principios de mes y el desconocimiento, una 

semana después, de si habían o no llegado a los hospitales de destino, retrata 

la ineficiencia del engendro conocido como Insabi. 

El desabasto de medicamentos y materiales en el sistema público nacional de 

salud no se limita a los productos con que se combate el cáncer infantil, sino a 

otras medicinas e insumos necesarios para atender otras muchas 

enfermedades, como el propio Instituto confiesa cuando enlista los que tiene 

convenidos con la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos, 

de empleo común en las especialidades de neumología, psiquiatría, ginecología, 

cardiología, nefrología y oncología para mayores de 15 años. 

A casi tres años de su atropellada creación (surgió sin tener claras ni detalladas 

sus funciones), el Insabi ha dado tantas muestras de bisoñez que será imposible 

cumplir el compromiso presidencial de que las instituciones públicas de Salud, a 

finales del sexenio, brindarán un servicio similar al de las mejores “de los países 

nórdicos”. 

En lo que respecta a los medicamentos, el viento de la desgracia (García 

Márquez dixit) para los mexicanos que no pueden pagar un servicio privado, o 

sea la mayoría, comenzó a soplar cuando el gobierno recurrió a la ONU para 

adquirir más baratos los medicamentos que anteriores gobiernos, con o sin 

raterías y por más deficiencias que tuvieran, garantizaron siempre para los 

necesitados. 
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Lo hizo montado en prejuicios ideológicos y acusaciones de corrupción en el 

sistema de adquisiciones, pero no ha explicado por qué no hay una sola acción 

penal contra los deshonestos en la burocracia, en los laboratorios o en las 

empresas proveedoras. 

Se ufana el Insabi de que ahora son 100 los supuestos honrados y no 10 los 

alevosos proveedores de antes. 

Ajá. 

¿Quién de sus íntegros y austeros machuchones tendrá el valor de decirle a una 

madre o padre de criaturas en riesgo de morir por falta de sus medicamentos 

‘que le eche ganas y aguante’ hasta que llegue lo que necesita porque para su 

tratamiento se dio mayor importancia a la pendejada de que las adquisiciones se 

hicieran con honradez? 

El fracaso del Insabi es evidente. 

Ojalá que los más de 200 amparos judiciales prosperen hasta propiciar órdenes 

de aprehensión para los irresponsables.  
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Los tiempos de la sucesión 

Viernes 09 julio 2021 / Joaquín López-Dóriga, Columna En privado 

Andrés Manuel López Obrador es el presidente que más ha adelantado la 

sucesión en los últimos 50 años. 

De las ocho que me han tocado cubrir hasta ahora, la primera fue la de Luis 

Echeverría en octubre de 1969, a la de José Antonio Meade, en 2017, nunca 

había sido testigo de tanta antelación. 

En septiembre de 1975, Echeverría destapó a José López Portillo y en octubre 

de 1981, éste a Miguel de La Madrid, quien en octubre de 1987 proyectó a Carlos 

Salinas, que en noviembre de 1993 lanzó a Luis Donaldo Colosio, asesinado 

cuatro meses después, el 23 de marzo de 1994, por lo que tuvo que recurrir a 

Ernesto Zedillo, que en noviembre de 1999 montó una pasarela para que saliera 

Francisco Labastida. Vicente Fox no pudo hacer candidato a Santiago Creel, le 

ganó Felipe Calderón en una primaria nacional en 2005. Calderón no pudo 

superar la trágica muerte de Juan Camilo Mouriño, su proyecto, el 4 de 

noviembre de 2008, y así llegó sin una decisión a 2011, cuando Josefina 

Vázquez Mota pudo más que su apuesta, Ernesto Cordero. A Enrique Peña Nieto 

se le fue la atención y el tiempo y por eso sacó mal, y tarde, la candidatura de 

José Antonio Meade en noviembre de 2017. 

Con López Obrador, con el que todo es diferente, también lo ha sido en los 

tiempos de la sucesión, a la que dio el banderazo antes de cumplir la mitad de 

su gobierno, dejando sentir claramente su preferencia por Claudia Sheinbaum, 

a la que agregó a otros nombres más en su lista de precandidatos. 

En este ejercicio, el Presidente coloca y quita nombres, juega con ellos, juega 

con nosotros y busca distraernos de lo grave, que no es su sucesión presidencial, 

en dos años. 

Y al adelantar la sucesión, aleja la reelección. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

RETALES 

 

1. ORDEN. No me puedo creer que la familia Alemán tenga órdenes de 

aprehensión por evasión fiscal de Interjet por 70 millones de pesos. Los adeudos 

de la aerolínea superan los 4 mil millones de pesos. Pero el caso ya recae sobre 

Miguel Alemán Velasco y Miguel Alemán Magnani. Lo que nunca pensé ver. 

Falta la respuesta; 

 

2. DESAFUERO. Finalmente, el reelecto diputado del PT, Mauricio Toledo, no la 

librará. El domingo se reúne la Sección Instructora, que preside Pablo Gómez, 

que ya contará con el voto a favor de la priista Claudia Pastor, que dijo haberse 

abstenido la semana pasada, y así Toledo será desaforado por enriquecimiento 

ilícito y el poblano Saúl Huerta por violación y abuso de menores; y 

 

3. GASERA. El Presidente confirmó la creación de Gas Bienestar para venderlo 

barato. El punto es que en seis meses el precio del gas ha subido de 20 pesos 

el kilo en diciembre a 24.30 en junio. Y si nos vamos para atrás, ese mismo kilo 

de gas costaba 17 pesos en junio de 2019. El reto es cómo vender barato si el 

precio está alto y sin subsidios. Es para una tarea. 

 

Nos vemos el martes, pero en privado 
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Emergencia climática de cerca 

Viernes 09 julio 2021 / Yuriria Sierra, Columna Nudo Gordiano 

Para quienes creen que la emergencia climática sólo se trata del deshielo en los 

polos y tuits de Greta Thunberg, en San Cayetano, San Isidro, San Felipe y 

Cabecera, localidades del municipio de Villa de Allende en el Estado de México, 

los pobladores no tienen agua potable, pues sus mantos acuíferos y pozos que 

dotan están contaminados con agua sucia que se derrama de la Planta 

Potabilizadora Los Berros, del Sistema Cutzamala. 

Lo reportó ayer mi compañera Dalila Ramírez, corresponsal de Imagen Noticias 

en aquella entidad: “En un recorrido se constató que, de la parte trasera de la 

planta (operada por la Conagua), brota el agua residual en caudal, se dirige a la 

zona boscosa y se precipita a la desembocadura de uno de los siete manantiales 

afectados y los pozos. 

“En el bosque hay borbollones en el suelo y filtraciones del agua fétida que 

inunda el ambiente (...) Este bosque, que limita con la reserva ecológica federal 

San Cayetano, es hogar de aves de gran tamaño, reptiles, pequeños mamíferos 

y coyotes, además es proveedor de hongos, quelites, berros y otra variedad de 

hierbas incluidas en la dieta de los lugareños (...)  La gente teme contraer 

enfermedades por ingerir o estar expuestos al agua contaminada y el olor que 

desprende. 

“En reunión con las autoridades, les aseguraron que el contenedor debe 

desfogarse y eso tardaría unos tres días sin lluvias, pero este jueves, mientras 

se manifestaban, volvió a caer una fuerte precipitación, por lo que exigieron una 

solución a largo plazo y no temporal para evitar que todo se vuelva a repetir”. 

Y, además de los riesgos sanitarios, que no son en absoluto menores, y de las 

afectaciones al medio ambiente están también las consecuencias económicas, 

ésas que sí nos pegan a todos. 

Se lo dijeron así habitantes de estas localidades a Ramírez: “Las familias tendrán 

un gasto extra, ¿por qué?, porque ahorita se tienen que prevenir, van a tener 

que comprar agua, porque no es confiable ésta, aunque la hiervas o la metas en 

cloro, no se puede tomar. Es muy complicado, muy difícil y nosotros, ya como 

gente grande, nos preocupa porque es un foco de infección…”. 

Misma entidad, pero un poco más al sur. A 50 kilómetros, en Valle de Bravo, el 

río Tizates y, también, la contaminación. Al menos dos mil drenajes desembocan 

directamente en él. 
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La presa de la región está a poco más de 43% de su capacidad, según lo refiere 

la Conagua en su monitoreo en línea. Cuestión de tiempo para que, más que 

agua contaminada, simplemente, no haya agua. En la zona de bosques Monte 

Alto y Los Saucos hay deforestación. El primero ha logrado contener la llegada 

de los grupos dedicados al tráfico de madera; en el segundo aún la padecen, 

aunque autoridades refieren que hay permiso de aprovechamiento forestal. 

Esto, sin importar que afecte a la mariposa monarca en su ruta hacia El 

Bebedero. En breve en Imagen Noticias (y en este espacio) le tendremos más 

de la situación que se vive en esta región mexiquense. 

La emergencia climática la causamos nosotros con la explotación irracional. 

De ahí que, antes que los congresos y cumbres internacionales, está lo que 

podemos hacer aquí y ahora para no padecer lo que comienza a verse inevitable. 
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La Conago se necesita 

Viernes 09 julio 2021 / Luis Miguel Martínez Anzures, Columna Invitada 

La Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) se constituyó el 13 de julio 

de 2002 en Cancún, Quintana Roo, con la presencia de gobernadores del PRI y 

PRD, siendo el 21 de febrero de 2003 cuando se suman mandatarios del PAN, 

para, finalmente, el 30 de julio de 2003, integrarse jefes del Ejectuvo locales de 

todas las expresiones partidistas, reafirmando la voluntad superior de los 

estados con el pacto federal. Un mensaje de unidad, colaboración y coordinación 

interinstitucional, llevado a cabo sin distinciones de preferencias políticas. 

Este ente nació como un organismo que buscaba facilitar el diálogo entre los 

titulares del Poder Ejecutivo estatal y el Presidente de la República. Su objetivo, 

además, era establecer procesos de trazabilidad política y practicidad en la 

generación de acuerdos. 

El problema es que este objetivo se pervirtió y con el tiempo, la Conago se 

convirtió en un método de chantaje político y conflicto partidista del más bajo 

nivel, en lugar de un lugar de elucubración de encuentros y coincidencias. 

A punto de cumplir 20 años, la Conago se encuentra quizás en un punto de 

quiebre. 

Vale la pena ampliar más esta idea. Con la mitad del país teñida de guinda, los 

mandatarios de Morena impulsan la desaparición de ese organismo que se creó 

durante el gobierno de Vicente Fox, para dar paso a una nueva forma de 

coordinación con la administración del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

Mientras que para la moribunda Conago, el último año ha sido el más complejo 

para esta agrupación, ya que sufrió la escisión de 11 gobernadores del PRI y 

PAN, que conformaron la Alianza Federalista y aunque mantienen diálogo con el 

gobierno federal, impulsan una agenda propia. Hasta este punto, la 

conformación de dos bloques políticos pudiera ser el reflejo más claro de 

polarización partidista. 

Por otra parte, Morena y sus gobernadores electos anunciaron el fin de la 

Conago para dar paso a una nueva agrupación en la que, por lo pronto, estarán 

18 mandatarios estatales de este partido político. El gobernador de Tabasco, 

Adán Augusto López, pidió la desaparición de este organismo, después de 

considerar que sólo ha servido “nada más para pura grilla”. 

Y quizás este razonamiento no esté del todo equivocado, pues muchas de las 

peticiones de los asistentes a estos eventos eran turnadas para su estudio, sin 

fundamentos técnicos, que respaldaran sus demandas, con la finalidad de 

obtener mayores recursos económicos. 
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A nadie le sirve tener dos grupos de gobernadores que tengan agendas políticas 

diferentes. Ambos actores deben entender que el punto de encuentro de la 

política se da a través de la negociación y la voluntad de llegar a concretar 

acuerdos en beneficio de los ciudadanos que representan. Es urgente que 

Morena y sus gobernadores entren en razón, al igual que los de los partidos de 

oposición y establezcan una agenda en infraestructura, inversión y redistribución 

del ingreso de la Federación, para agilizar el desarrollo del país en una situación 

tan apremiante como la que se afronta actualmente. Hoy más que nunca la 

Conago se necesita. 

 

POR LUIS MIGUEL MARTÍNEZ ANZURES 

 

PRESIDENTE DEL INSTITUTO NACIONAL DE ADMINISTRACIÓN PÚBLICA 
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Panorama Nacional 
 
 

Gobierno de la 4T va ahora por el mercado de fertilizantes (El Universal, 

Redacción, p. web). 
El gobierno de la autollamada Cuarta Transformación busca competir y desplazar a los 
grandes distribuidores e importadores de fertilizantes que controlan casi 40% del 
mercado en México y, además, venden a precios que “implican altos márgenes de 
ganancias” para ellos, en detrimento, sobre todo, del pequeño productor agrícola. 
A través del organismo Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), que es el 
encargado de coordinar la adquisición de productos agroalimentarios a precios de 
garantía, quieren convertir a Petróleos Mexicanos (Pemex) en “el único proveedor de 
fertilizantes” en el país. Con un esquema parecido a la empresa Gas Bienestar, la 
administración federal contempla fortalecer la presencia del Estado en el mercado 
nacional y capturar oportunidades derivadas de iniciativas y programas de gobierno que 
resultarán en mayor demanda de fertilizantes, modelo que encabezará Pemex. 
La idea parte de un programa de rehabilitación de las plantas de producción de 
fertilizantes que opera la petrolera, en especial la del Complejo Petroquímico en 
Camargo, Chihuahua —que desde 2002 está fuera de operación—, con lo cual no sólo 
se fortalecerá la infraestructura de los fertilizantes estatales, sino que aumentarán el 
atractivo y las oportunidades del mercado nacional de estos productos. 
Pemex incluyó en su Plan de Negocios 2021-2025 el apartado Autosuficiencia 
Alimentaria y Rescate del Campo, relacionado con el abasto agrícola como “la 
oportunidad para la cadena productiva de fertilizantes de Pemex”. La empresa reconoce 
que enfrenta grandes retos para mantener su posición en el mercado nacional y para 
atender los compromisos del Estado en materia de producción de hidrocarburos, abasto 
de mercados de combustibles de transporte e industria, así como de las materias primas 
para la producción de petroquímicos y fertilizantes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-de-la-4t-va-ahora-por-el-mercado-
de-fertilizantes) 
 

SCJN niega a INE e INEGI suspender aplicación de Ley de Remuneraciones 
(La Jornada, Eduardo murillo, p. web). 
Ciudad de México. - El ministro Fernando Franco González Salas negó suspender la 
aplicación de la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos (LFRSP), 
solicitada por separado por el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (INEGI), con lo cual los funcionarios de ambas dependencias 
deberán cobrar sus sueldos por debajo el asignado al presidente de la República. 
En un acuerdo publicado en estrados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), se dio cuenta que el ministro Franco aceptó a trámite las controversias 
constitucionales promovida por el INE y el INEGI contra la LFRSP, promulgada en mayo 
pasado. Se trata del más reciente capítulo del litigio de los órganos constitucionales 
autónomos en contra de la LFRSP, la cual han impugnado ante la SCJN, desde su 
primera versión aprobada en 2018. El Banco de México (Banxico), el Instituto Nacional 
Electoral (INE), la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT) han impugnado dicha ley argumentando que al 
fijarles topes salariales se limita su autonomía e independencia. 
Así, consiguieron el año pasado que la SCJN ordenara hacer explícitos todos los rubros 
que integran el salario presidencial, el cual es el parámetro máximo de ingresos para los 
servidores públicos, y por ello se reformó la LFRSP en mayo de 2021. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/08/politica/scjn-niega-al-ine-e-inegi-
suspender-ley-de-remuneraciones/) 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-de-la-4t-va-ahora-por-el-mercado-de-fertilizantes
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-de-la-4t-va-ahora-por-el-mercado-de-fertilizantes
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/08/politica/scjn-niega-al-ine-e-inegi-suspender-ley-de-remuneraciones/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/08/politica/scjn-niega-al-ine-e-inegi-suspender-ley-de-remuneraciones/
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Gas Bienestar y los otros proyectos de AMLO para retomar tareas 
empresariales (El Universal, Redacción, p. web). 
La iniciativa del Ejecutivo para competir en el sector de fertilizantes se une a otras con 
las que el Estado pretende retomar la pérdida de mercado que ha experimentado en 
administraciones pasadas, ya sea a través de la creación de nuevas empresas o 
modificando la legislación vigente. 
Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que creará la empresa Gas 
Bienestar para competir y ofrecer precios más baratos y justos al consumidor, luego de 
acusar que cinco empresas controlan 50% del mercado. 
Además de ese negocio, fue necesaria la creación de PMI Shell, que será la encargada 
de operar y controlar la recién adquirida refinería de Deer Park, de donde provendrán 
hasta 110 mil barriles diarios de gasolinas para alcanzar la autosuficiencia en 
combustibles comprometida por este gobierno. 
El 15 de julio de este año y con la reforma legal que abrió la puerta a la importación de 
medicinas, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se conformará una 
empresa pública que se responsabilizará de la distribución de estos productos a partir 
del 15 de agosto. 
Esto significa, dijo, quebrar el monopolio que existía de empresas que tenían el control 
en México, “vendían a precios elevados los medicamentos, de mala calidad y con 
problemas frecuentes de desabasto”. 
La adquisición de los fármacos será “mediante una convocatoria mundial, elaborada por 
la ONU (...), en la cual podrán participar todas las empresas en el mundo, incluidos 
laboratorios de México, salvo las que tengan malos antecedentes”. 
En 2019, Pemex Transformación Industrial inició los estudios relacionados con el 
proyecto de crear su propia red de gasolinerías para competirle a su propia franquicia y 
a las marcas extranjeras, inicialmente conformada por 500 unidades de negocio. La 
primera de ellas estaba diseñada para operar en la colonia Condesa, en la Ciudad de 
México, como dio a conocer este diario en agosto de ese año. 
(https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gas-bienestar-y-los-otros-proyectos-de-amlo-
para-retomar-tareas-empresariales) 
 

Captan a otro hermano de AMLO recibiendo dinero de David León (El 

Universal, Redacción, p. web). 
Martín Jesús López Obrador, hermano menor del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, aparece en un video recibiendo dinero de las manos de David León Romero, 
reveló el periodista Carlos Loret de Mola. 
Similar a lo hecho por Pío López Obrador, Martín, otro hermano del mandatario federal, 
fue captado mientras recibía 150 mil pesos en efectivo del entonces operador político 
del exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco. 
Sin embargo, el equipo del ahora senador Manuel Velasco negó que David León haya 
trabajado en el gobierno de Chiapas durante su administración. 
De acuerdo con las grabaciones presentadas en Latinus, León Romero hizo la entrega 
de estos recursos en su casa de dicha entidad en 2015, año en que Morena participó 
en su primera elección como partido político.  
Así como se dio a conocer con Pío, en el video grabado por David León se establece 
que los 150 mil pesos recibidos por Martín López Obrador forman parte de una serie de 
entregas regulares, correspondientes a una suma de dinero más grande. 
En la grabación, se escucha que el efectivo es anotado o descontado de una operación 
entre los dos personajes. 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gas-bienestar-y-los-otros-proyectos-de-amlo-para-retomar-tareas-empresariales
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gas-bienestar-y-los-otros-proyectos-de-amlo-para-retomar-tareas-empresariales
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"Este es un ahorrito mío. Te lo paso y te lo anoto", dice León.  
"No, compa. Eso lo descontamos", objeta el hermano del Presidente.  
Asimismo, durante el video, y tras un recorrido por el domicilio que dura unos ocho 
minutos, Martín Jesús López Obrador le hace saber que la entrega de dinero no es para 
él, sino para su hermano. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/captan-otro-hermano-de-amlo-recibiendo-
dinero-de-david-leon) 
 

“Ellos recibieron millones”, la respuesta de Delgado al video del hermano 
de AMLO recibiendo dinero (El Universal, Redacción, p. web). 
"Es obsceno que quieran manchar al Presidente", escribió en su cuenta oficial de Twitter 
el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, luego de que este jueves se diera a 
conocer un nuevo video en el que aparece otro hermano del presidente Andrés Manuel 
López Obrador recibiendo dinero las manos de de David León.  
En una primera publicación en Twitter −y que después corrigió−, el morenista reprochó 
que se intentara atacar al Presidente por una "donación de 150 mil pesos", cuando, 
acusó, "ellos recibieron millones".  
Delgado insinuó que, contrario a la administración del presidente López Obrador, en 
gobiernos anteriores se comprometió la "soberanía del pueblo con grandes 
empresarios".  
"Es obsceno que quieran manchar al Presidente cuando ellos recibieron millones y 
comprometieron la soberanía del pueblo con grandes empresas y empresarios", se lee 
en su mensaje una vez que fue editado. 
La reacción del dirigente de Morena después de que Carlos Loret de Mola difundiera en 
su programa en Latinus una grabación en la que se aprecia que Martín Jesús López 
Obrador, hermano menor del mandatario, recibiendo 150 mil pesos en efectivo de las 
manos de David León en 2015.  
León, quien a la postre fue coordinador Nacional de Protección Civil, pero que en ese 
año se ostentaba como operador político del entonces gobernador de Chiapas, Manuel 
Velasco, también participó en la entrega de dinero en efectivo a Pío López Obardor, otro 
hermano del mandatario.  
En aquella ocasión, el presidente López Obrador aseguró que el dinero que le fue 
facilitado a su hermano por parte de David León, era parte "aportaciones para fortalecer 
el movimiento" que encabezaba. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hermano-de-amlo-recibe-dinero-delgado-
responde-video-ellos-recibieron-millones) 
 

Contagios por Covid-19, al alza en 23 estados del país (El Economista, Héctor 

Molina e Iván Rodríguez, p. web). 
El número de contagios por Covid-19 va en aumento en 23 de las 32 entidades en lo 
que va del mes de julio, según muestran los datos de la Secretaría de Salud federal 
(SSA). 
Dentro de los estados que presentan alzas en la cifra de personas infectadas por el 
coronavirus destaca el caso de Nayarit que registró entre el 1 y el 8 de junio pasado un 
total de 102 infectados nuevos; para el mismo periodo, pero de este mes de julio, el 
número de casos contabilizados ascienden a 373, es decir, un alza al comparar dichos 
lapsos de 265.8 por ciento. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/captan-otro-hermano-de-amlo-recibiendo-dinero-de-david-leon
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A esta entidad, le sigue Guerrero que pasó en los mismos periodos de comparación de 
176 a 642, un aumento de 264.7%; mientras que en tercer lugar se ubicó Sinaloa que 
contabilizó en los primeros ocho días de julio 1,721 contagiados, un incremento de 
212.3% al cotejarse con los mismos días de junio, cuando se contabilizaron 551 
infectados. Los otros estados que presentan alza de contagios en los primeros ocho 
días de julio, en cotejo con los mismos días de junio, son Baja California Sur (24.8%); 
Campeche (56.6%); la CDMX (163.8%); Coahuila (7%); Colima (15.8%); Durango 
(62.1%); Guanajuato (29.7%); Hidalgo (124.3%); Jalisco (170.2%); el Edomex (175.7%); 
Michoacán (111.6); Morelos (1%); Nuevo León (62.2%); Oaxaca (162.3%); Puebla 
(22.2%); Querétaro (167.9%); Quintana Roo (11.1%); Sonora (31.1%); Veracruz 
(99.8%) y Zacatecas (13.5%).  
A nivel nacional, en su totalidad, durante los primeros ocho días del presente mes suman 
un total de 34,315 casos de Covid-19, un incremento de 70.6% en comparación con los 
20,105 registrados en los mismos días de junio pasado. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Contagios-por-Covid-19-al-alza-en-23-
estados-del-pais-20210709-0006.html) 
 

El Presupuesto será austero y eficaz en 2022; Hacienda estructura 
programática (Excélsior, Leticia Robles de la Rosa, p. web). 
La estructura programática de la administración pública federal que pondrá en marcha 
el Presupuesto 2022 mantendrá un “gobierno austero y eficiente, que promueva una 
mayor responsabilidad en el manejo de las haciendas locales y que elimine la 
discreción”, explicó Hacienda al Congreso de la Unión. 
Como Excélsior adelantó ayer, la dependencia entregó información que detalla la puesta 
en marcha de programas que sustituirán algunos fideicomisos eliminados en 2020. 
Además, le otorga un sustento administrativo a la Sedena para que se beneficie del 
nuevo aeropuerto. “Creación del Pp E001 Administración de la Infraestructura 
Aeroportuaria en Santa Lucía, Edo. Méx., derivado de la creación de la empresa de 
participación estatal mayoritaria HZI Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, S.A. de 
C.V., la cual administrará, operará y explotará dicho aeropuerto”, dice el reporte. 
Hacienda resalta la eliminación de nueve programas presupuestales en el Ramo 23 
Provisiones Salariales y Económicas. 
Según la estructura programática, el gobierno promoverá mayor responsabilidad en el 
manejo de las haciendas locales; eliminarán nueve programas del ramo 23. 
Para el año 2022, la Estructura programática de la Administración Pública Federal que 
pondrá en marcha el Presupuesto de Egresos de la Federación mantendrá un “gobierno 
austero y eficiente, que promueva una mayor responsabilidad en el manejo de las 
haciendas locales y que elimine la discreción”, explica la Secretaría de Hacienda al 
Senado y la Cámara de Diputados. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-presupuesto-sera-austero-y-eficaz-en-2022-
hacienda-estructura-programatica/1459116) 
 

En el G20 se acordará cómo gravar a empresas digitales: A. Herrera (El 

Economista, Fernando Gutiérrez, p. web). 
El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, se encuentra en 
Venecia, Italia, para participar en las reuniones de ministros de Finanzas y gobernadores 
de bancos centrales, donde dará su postura respecto a la forma apropiada para gravar 
empresas digitales y sobre cómo impulsar el crecimiento global luego del impacto 
económico de la pandemia del coronavirus (Covid-19). 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Contagios-por-Covid-19-al-alza-en-23-estados-del-pais-20210709-0006.html
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En un video transmitido en su cuenta de Twitter, Herrera resaltó que la recuperación 
económica va ligada al avance de la vacunación contra el Covid-19, que en México 
avanza de manera correcta; sin embargo, en algunas regiones del mundo no se tiene el 
mismo dinamismo. 
“El G20 se reúne dos o tres veces por año, pero ésta es una de las (reuniones) más 
importantes que vamos a tener en los últimos tiempos... Para llegar a un acuerdo para 
los impuestos mínimos globales, con la idea de que aquellas empresas multinacionales 
que hoy están evadiendo el pago de impuestos, no lo van a poder hacer. Hay otro 
acuerdo, que está en ciernes, al que esperamos llegar, que tiene que ver, en cómo es 
la forma apropiada para gravar a las empresas digitales”, acotó Herrera. 
Recuperación mundial 
En lo que será la última aparición en público de Herrera Gutiérrez como secretario de 
Hacienda, el funcionario acotó que otro punto importante dentro de la reunión que inicia 
hoy y finalizará mañana, será el de cómo incentivar la recuperación económica mundial. 
“(La recuperación) está ligada en gran medida al proceso de vacunación. Si bien en 
nuestro país y en algunos otros países va muy bien, hemos encontrado que en el mundo 
hay un desarrollo asimétrico de eso, fundamentalmente en la África subsahariana, con 
muy pocas vacunas”, detalló. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-el-G20-se-acordara-como-gravar-a-
empresas-digitales-A.-Herrera-20210709-0007.html) 
 

Gobiernos locales impiden abaratar gas LP: pequeños distribuidores (El 

Economista, Karol García, p. web). 
Luego del anuncio de la creación de la empresa estatal Gas Bienestar, que venderá 
cilindros de 20 y 30 kilogramos sin un margen de ganancia para favorecer a la población 
más vulnerable, pequeños distribuidores de la molécula ven con buenos ojos la decisión, 
pues afirman que en el mercado no existen condiciones de competencia y hay colusión, 
tal como sugieren los indicios que ha identificado la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece), pero para su combate se requiere de medidas locales en términos 
de supervisión. Marco Ernesto Téllez, abogado de la gasera mexicana Blue Propane, 
explicó que han perdido cerca de 400 millones de pesos en total en la colocación de 10 
estaciones de distribución de gas LP en Tijuana, donde las autoridades locales 
sencillamente no liberan el otorgamiento de uso de suelo, a pesar de que un tribunal 
colegiado ya dio la razón a esta empresa mexicana.  
Blue Propane se fundó en Sonora desde el 2010 y se dedica a la venta y distribución de 
gas LP por medios distintos a ductos, ya sea por tanques, buquetanques o pipas, 
operando al mayoreo en Sonora y Sinaloa con 35 estaciones suministradoras en 
operación.  
Desde el 2015 iniciaron su expansión y con todos los permisos federales les fue negada 
la autorización correspondiente al ayuntamiento, por lo que iniciaron el amparo 
1043/2019 ante un juez de distrito que lo llevó a este tribunal colegiado donde han 
ganado siete de los 10 juicios iniciados, pero no logran que el ayuntamiento les conceda 
los documentos para iniciar operaciones.  
“Cada estación almacena hasta 5,000 kilos de gas y sería el potencial adicional que 
llevaríamos a la ciudad, para competir. Pero el Ayuntamiento está coludido con Z Gas 
en la región y esto restringe el derecho humano a la seguridad jurídica y al libre negocio 
de cualquier competidor”, dijo el representante legal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobiernos-locales-impiden-abaratar-gas-
LP-pequenos-distribuidores-20210709-0019.html) 
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Márgenes de ganancia de gaseras se han duplicado (El Economista, Karol García, 

p. web). 
El regulador en competencia económica del país: la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) vigila desde el 2018 el aumento de precios del gas LP en el país y 
a las empresas que por prácticas de posible colusión han duplicado sus márgenes de 
ganancia desde que se abrió el mercado, ante lo cual el presidente Andrés Manuel 
López Obrador decidió decretar la creación de una empresa estatal que compita con 
cilindros más baratos, subsidiados, para la población vulnerable, y que se pongan topes 
a los precios cuando las empresas privadas abusen. 
“Nosotros comenzamos a investigar desde que se liberó el mercado y por ejemplo, en 
mayo de 2018 los márgenes promedio de las empresas eran de cuatro pesos, hoy está 
en ocho pesos casi nueve”, dijo Alejandra Palacios el jueves en entrevista radiofónica, 
“cuando los márgenes subieron, abrimos la primera investigación que tenemos abierta 
por colusión, en febrero de 2018”.  Desde ese año, el regulador publicó el estudio 
Transición hacia mercados competidos de Energía: Gas LP, en el que alertó sobre la 
concentración de mercado por parte de un grupo reducido de empresas. Tal estudio 
contiene diversas recomendaciones para aminorar los impactos de esta concentración, 
como fomentar la venta de cilindros de gas LP en tiendas de autoservicio mediante la 
facilitación para la obtención de permisos para que tiendas minoristas, como 
supermercados o gasolinerías, vendan cilindros de gas LP a los consumidores finales 
en sus instalaciones. Además, plantearon vender gas LP a población vulnerable en los 
almacenes de Diconsa, no a través de una empresa del gobierno, sino mediante 
licitaciones públicas para elegir al suministrador de gas LP de sus almacenes, con el fin 
de asegurar las mejores condiciones de precio y servicio en esas tiendas. 
Otra medida importante será eliminar obstáculos normativos en el ámbito local para la 
instalación de plantas de distribución, donde se entrega el gas LP a los clientes en 
recipientes transportables o portátiles y para la venta en tiendas de autoservicio, tales 
como requisitos excesivos o poca claridad en los criterios para el otorgamiento de estos 
permisos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Margenes-de-ganancia-de-gaseras-se-
han-duplicado-20210709-0018.html) 
 

La austeridad rezaga 90% de carpetas de investigación (El Financiero, Víctor 

Chávez, p. web). 
El Instituto Federal de Defensoría Pública (IFDP) advirtió que la austeridad afecta ya en 
los estados del país y rezaga la atención del 90 por ciento de las carpetas de 
investigación en proceso. Señaló que, “de los delitos que se procesan en el sistema de 
justicia penal mexicano, 90 por ciento son locales. En la justicia federal hay una carga 
de trabajo del 10 por ciento. Cuando uno analiza esto desde las instituciones, nos damos 
cuenta que las defensorías locales están en una tremenda situación de desventaja, no 
sólo porque tienen una enorme carga de trabajo –nueve de cada 10 asuntos–, sino 
también por los bajos salarios de sus defensores y además porque cuentan con un 
mínimo apoyo presupuestal del Estado”. Informó a legisladores federales que en 2019 
se atendieron 56 mil 235 asuntos, que significaron 44 mil 320 personas, 7 y 10 por ciento 
más, respectivamente, que en 2018, y aclaró que “los defensores públicos federales 
cuentan con mejores salarios (los defensores públicos federales ganan de cuatro a seis 
veces más) y están más preparados en comparación con los estatales, quienes, en su 
mayoría, son insuficientes, pues en algunas entidades con altos índices de violencia 
atienden hasta mil asuntos al año, lo cual es inviable”. 
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En el análisis La importancia de la función del defensor en la impartición de justicia 
penal: retos y realidades, el instituto subrayó que lo anterior “impide que se cumplan los 
mandatos constitucionales y demás leyes en materia del derecho al acceso a la justicia 
y del servicio de defensoría y asesoría de calidad”. 
Señala que se detectan cuatro problemas fundamentales de la defensoría pública en el 
país: 1) el de estructura y recursos humanos; 2) capacitación y profesionalización; 3) 
carencia de un sueldo apropiado, y 4) falta de presupuesto. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2021/07/09/la-austeridad-rezaga-90-de-
carpetas-de-investigacion/) 
 

Semarnat avala MIA de parque recreativo en terrenos del NAIM (El Economista, 

Alejandro de la Rosa, p. web). 
El pasado 24 de junio, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) aprobó, de manera condicionada, la Manifestación de Impacto Ambiental 
(MIA) del Proyecto Ecológico Lago de Texcoco (PELT), ubicado en los terrenos donde 
se construía el aeropuerto y ahora se van a generar espacios para actividades públicas, 
sociales, ambientales, deportivas o culturales. 
La inversión pública, a través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) se estimó 
en 13,088 millones de pesos. 
En su resolución, se precisa que la MIA fue entregada a la dependencia el 10 de 
diciembre del 2020 y como parte del trámite la DGIRA solicitó la opinión a diversas 
dependencias, pero no todas dieron respuesta oportuna, entre ellas: el Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI), las oficinas centrales de la Procuraduría Federal de 
protección al Ambiente (Profepa), la Comisión Nacional Forestal (Conafor), el 
Ayuntamiento de Texcoco y la Secretaría del Medio Ambiente del Gobierno del Estado 
de México. EI proyecto autorizado está relacionado con “la implementación de una 
estrategia maestra que involucra una serie de obras y actividades ambientales y sociales 
dentro de una superficie total de 7,736.65 hectáreas, la cual se encuentra distribuida en 
cuatro zonas principales para su manejo técnico y administrativo”. 
De acuerdo a la información entregada por la Conagua, no se realizarán demoliciones 
de las obras de gran envergadura del ex aeropuerto como: la torre de control, pistas de 
aterrizaje, barda perimetral y el edificio terminal, entre otras. Sin embargo, se llevará a 
cabo la demolición de obras menores que incidan en el diseño del proyecto, como lo 
pueden ser cisternas, campamentos provisionales, caminos o almacenes. 
El material producto de demolición será retirado del sitio y se contratará a una empresa 
para que sean depositados en bancos de tiro autorizados. 
Como ejemplo de las intervenciones que se van a realizar para la recuperación de 
cuerpos de agua, en la zona 2, Cruickshank, se ocupará el área de la terminal y la pista 
2. En dicho espacio también habrá reforestación con vegetación halófita propia del lugar 
y en su perímetro se van a construir andadores con equipamiento de iluminación y 
mobiliario que permita el tránsito peatonal. En la resolución de la Semarnat se precisa 
que en el supuesto de que la Conagua decida realizar modificaciones al proyecto 
revisado, deberá solicitar la autorización respectiva a la Dirección General de Impacto y 
Riesgo Ambiental (DGIRA). 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Semarnat-avala-MIA-de-parque-
recreativo-en-terrenos-del-NAIM-20210709-0014.html) 
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Enésima negociación entre venezolanos, ahora en México (El Economista, 

Agencia, p. web). 
Caracas. Representantes del gobierno y la oposición de Venezuela se reunirán en 
México a partir de agosto para abrir una nueva ronda de negociaciones encaminadas a 
poner fin a la profunda crisis política del país sudamericano, según cinco personas 
familiarizadas con el tema. El diálogo estaría mediado por partes internacionales y 
cuenta con el apoyo de Noruega, país que actuó como mediador en un intento de 
negociación anterior durante el 2019 y actualmente está en contacto con ambas partes 
para establecer la agenda, precisaron las fuentes. 
Una delegación noruega se encuentra de visita en Caracas esta semana, dijo una de 
las fuentes. El presidente Nicolás Maduro, quien ha supervisado un colapso económico 
en la otrora próspera nación de la OPEP, ha dicho que está dispuesto a negociar con el 
líder opositor Juan Guaidó, pero solo sobre una agenda centrada en el levantamiento 
de las sanciones estadounidenses. 
Washington acusa a Maduro de violar sus derechos y manipular su reelección de 2018. 
Maduro niega esos cargos. 
Guaidó, por el contrario, ha dicho que su delegación está buscando condiciones para 
elecciones presidenciales y parlamentarias libres y justas. 
Las negociaciones planeadas se producen dos semanas después de que los jefes 
diplomáticos de Estados Unidos, Canadá y la Unión Europea dijeron que estarían 
dispuestos a revisar sus sanciones al gobierno de Maduro si las negociaciones 
conducen a un "progreso significativo" hacia elecciones transparentes. 
El regreso a la mesa de negociaciones representa un cambio de rumbo para la 
oposición, que en el pasado acusó al gobierno de Maduro de utilizar rondas de diálogo 
para ganar tiempo y aliviar la presión internacional. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Enesima-negociacion-entre-
venezolanos-ahora-en-Mexico-20210708-0121.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente 
Andrés Manuel López Obrador (López Obrador.org, Redacción, p. web). 
Jueves 08 julio 2021 
INTERLOCUTORA: En otro tema, presidente, esto es algo que hemos investigado en 
Sin Censura, que se nos acercaron varias personas en Sonora. En 1960 el presidente 
Adolfo López Mateos benefició a 160 ejidatarios del ejido Nuevo Centro de población 
agrícola Antonio Rosales con una resolución que supuestamente les entregaba mil 660 
hectáreas del predio Capetamaya, en Navojoa, Sonora, tierras para cultivo. 
Estas tierras estaban hipotecadas, eran propiedad de Epifanio Morales Salido y el 
gobierno le pagó las tierras, y esta persona se quedó con el dinero y con las tierras. Los 
ejidatarios han invadido históricamente las tierras y se han enfrentado a desalojos 
violentos que los llevaron a hacer una caravana desde Sonora hasta la capital, que fue 
frenada en tiempos de Echeverría y al final les dieron gato por libre, al ofrecerles tierras 
completamente infértiles. Al negarse a aceptar, uno de los luchadores sociales, Alfonso 
Ayala, fue preso político y al salir fue torturado y asesinado. 
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Resulta que este predio hoy es un parque industrial, esas esas empresas 
transnacionales, que serían como las Tecate y familias como (inaudible), tienen 
intereses en este parque industrial. Presidente, usted sería la última esperanza para 
estos ejidatarios y de hecho nos han comentado que le han planteado en numerosas 
ocasiones, cuando ha visitado Sonora, este asunto. Por allá en Sonora las autoridades 
dicen que ya no hay nada más que hacer, que ya todo está resuelto. 
Entonces, muchos ejidatarios se están muriendo, ya están grandes, ya la edad los ha 
alcanzado y piden que se haga justicia. La pregunta es: ¿qué les respondería usted, 
presidente, cuando lo contemplan a usted como su última esperanza?, y si hay algo que 
se pudiera hacer, entendiendo que todo se inició con un decreto presidencial. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, a través tuyo que 
vengan a la ciudad, una comisión, uno, dos, tres, que se fije con Jesús la fecha y los va 
a atender el Procurador Agrario y ya, para saber si se puede ayudarlos o no. Tratar de 
ayudarlos, pero que se vea si legalmente es viable el que se les restituyan las tierras. 
Y si ya tienen posesión de las tierras durante algún tiempo, que se regularice su 
situación, pero ya en definitiva. Nos está escuchando el procurador agrario, él va a 
atenderlos. Es más, que se pongan de acuerdo por teléfono, porque deben de tener 
problemas para el traslado, está muy lejos Sonora, que vaya el procurador agrario a 
verlos allá. Se ponen de acuerdo. 
(https://lopezobrador.org.mx/2021/07/08/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-568/) 
 

Piden que se libere procuraduría agraria (El Vigía, Gerardo Sánchez, p. web). 
Viernes 09 julio 202 
Baja California, Ensenada. - Para exigir la liberación inmediata de las oficinas de la 
Procuraduría Agraria, tomadas desde el pasado 30 de junio en este puerto, un grupo 
de 70 ejidatarios de Tijuana, Playas de Rosarito y Ensenada sostuvieron una reunión e 
hicieron un pronunciamiento al respecto. 
En un posicionamiento conjunto señalaron que el cierre de dicha oficina está 
ocasionando graves problemas a todos los ejidos de la Zona Costa de Baja California, 
pues se están retrasando juicios y no se puede realizar el cambio o renovación de 
directivas ejidales, pues se requiere que funcionarios de dicha Procuraduría Agraria 
validen dichos procesos. 
Margarita Montes Gilbert, presidenta del Comisariado Ejidal de El Bramadero, una de 
las promotoras de la reunión, indicó que en muchos de los procesos agrarios que llevan 
los ejidatarios de más bajos recursos se cuenta con abogados de la defensoría de oficio 
de la Procuraduría Agraria, los cuales al no funcionar la oficina no pueden desempeñar 
sus labores. 
Ello, explicó el ejidatario y también participante en la reunión Reynaldo Magaña Magaña, 
ha ocasionado que los juicios agrarios se estén difiriendo por tres meses o más tiempo, 
lo que está causando graves perjuicios a las partes de estos procesos. 
AFECTACIONES POR LA PANDEMIA 
Asimismo, agregó Magaña, debido a la pandemia por indicaciones sanitarias durante 
más de un año se suspendieron las asambleas de renovación de las directivas ejidales, 
sin embargo, al llegar el vencimiento de sus respectivos periodos se tienen que hacer 
convocatorias que tienen que ser avaladas por la mencionada procuraduría. 
Al estar cerradas las oficinas estas renovaciones de los organismos ejidales no pueden 
efectuarse y ello afecta en estos momentos a más de 70 ejidos de Baja California. 
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Los asistentes a la reunión pidieron a la autoridad federal, tanto la Procuraduría Agraria, 
como a la Fiscalía General de la República y a las autoridades estatales, actuar para 
reabrir la oficina que está tomada desde hace más de una semana, lo que agrava aún 
más el rezago que ya se tenía a causa de la pandemia en numerosos trámites agrarios. 
(https://www.elvigia.net/general/2021/7/9/piden-que-se-libere-procuraduria-agraria-
373754.html) 
 

Ocurre conato de zafarrancho entre ejidatarios (El Vigía, Cesar Córdova, p. web). 
Viernes 09 julio 2021  
Baja California, Ensenada. - Un conato de enfrentamiento entre usuarios de la 
Procuraduría Agraria, se registró la tarde del jueves frente a las instalaciones 
federales, donde un grupo de inconformes se quejó contra otro que tenía tomada las 
oficinas. La disputa se registró alrededor de las 17:30 horas sobre la calle Del Puerto, 
entre dos grupos de ciudadanos inconformes con la dependencia federal. 
Los nuevos inconformes exigieron a los ciudadanos instalados en el lugar desde 29 de 
junio, que permitieran abrir las oficinas porque requerían realizar trámites en la 
Procuraduría Agraria. Al sitio arribaron diferentes unidades de las Policía Municipal y la 
Agencia Estatal de Investigación de la fiscalía, para restablecer el orden público. 
LLAMARON AL 911 
El vocero de Seguridad Pública Municipal, Edgar Salgado Martínez, señaló que la 
presencia de la policía fue porque se recibió un reporte de la línea de emergencias 911 
que alertó de una riña campal. 
Mencionó que los uniformados encontraron a ciudadanos manifestándose de manera 
libre y la presencia de la corporación fue para evitar destrozos. 
Luego de las manifestaciones de ambos grupos de ciudadanos, las autoridades 
municipales abrieron la vialidad al paso vehicular, misma que se encontraba cerrada 
desde 29 de junio, también las oficinas fueron liberadas. 
(https://www.elvigia.net/general/2021/7/9/ocurre-conato-de-zafarrancho-entre-
ejidatarios-373756.html) 
 

Vacío legal en ejidos y dilación de juicios por bloqueo de Procuraduría 
Agraria en Ensenada (Zeta Libre, Marco A. Flores, p. web). 
Jueves 08 julio 2021 
Baja California, Ensenada. - Vacíos legales en representaciones de ejidos y dilación de 
juicios agrarios ha provocado la toma de la Procuraduría Agraria en Ensenada -desde 
hace una semana-, expusieron algunos de sus miembros durante una reunión celebrada 
este jueves. Reynaldo Magaña, apoderado directo de la asamblea del Ejido Laguna de 
Hanson, explicó que debido a la pandemia se suspendieron asambleas ejidales, por 
disposición sanitaria. En ese inter de aproximadamente un año y medio se vencieron las 
directivas de unos 70 comisariados ejidales en zona costa, mismos que se encuentran 
en un vacío legal debido a que al término de su periodo en automático entran los 
suplentes y el Consejo de Vigilancia en los siguientes 60 días debe lanar la convocatoria 
para renovar órganos de representación ejidal. 
En este caso, abundó Magaña, ya se vencieron los periodos ordinarios, es decir, los 60 
días de los suplentes y los 60 días del Consejo de Vigilancia. 
Ante este escenario, la única institución oficial para convocar a la regularización es la 
Procuraduría Agraria y en este momento está impedida porque las oficinas están 
tomadas por “un grupo de personas con intereses muy particulares, personales, no son 
conflictos agrarios”, apuntó. 
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Dijo que hay una enorme cantidad de juicios que se están difiriendo porque varios de 
los abogados son de oficio y no pueden ingresar a las oficinas. Así, el Tribunal Agrario 
puede hacer dos cosas, declara que perdió una de las partes porque no contestó, no 
presentó sus argumentos, o diferir la audiencia, como está ocurriendo. 
Margarita Montes Gilbert, presidenta del Comisariado Ejidal El Bramadero, ubicado en 
la zona San Pedro Mártir, afirmó que los expedientes se encuentran secuestrados 
porque los asesores asignados a los juicios no pueden a las oficinas, por lo tanto, no 
hay audiencias. 
(https://zetatijuana.com/2021/07/vacio-legal-en-ejidos-y-dilacion-de-juicios-por-
bloqueo-de-procuraduria-agraria-en-ensenada/) 
 

BUFADORA (El Vigía, El Mosquito, Columna La Bufadora, p. web). 
Viernes 09 julio 2021 
Ayer por la tarde-noche fueron liberadas las oficinas de la Procuraduría Agraria, en 
donde cerca de cien representantes de los ejidos, expulsaron a un grupúsculo alentado 
por una supuesta vocera de los ejidos de nombre Teresa de Jesús Ríos Pérez y Eduardo 
Cota Osuna, alguien que durante mucho tiempo se ha dedicado a realizar triquiñuelas y 
traficar con terrenos ejidales. 
La intervención de los ejidatarios, demostró que no están dispuestos a que, personajes 
como Eduardo Cota Osuna y Teresa Ríos Pérez, atropellen al gremio; esta vez se 
unieron y actuaron con determinación y lograron expulsar a los impostores que estaban 
ahí no precisamente para resolver temas agrarios, sino para fines de revancha política. 
Este mosco fue enterado que el alcalde de Ensenada, Armando Ayala Robles jugo un 
papel mediador e imparcial en busca del diálogo con todas las partes, incluyendo 
autoridades federales, y los propios vecinos de las oficinas de la Procuraduría Agraria, 
lo que permitirá que los verdaderos ejidatarios puedan desahogar todos los trámites, 
gestiones y recursos pendientes de resolverse en esa dependencia. 
Alejandro Ruiz Uribe Delegado Federal Único, se mantuvo en mucha comunicación con 
los representantes ejidales, luego de enterarse de esta problemática; con esta acción 
queda más que claro su rompimiento con Eduardo Cota Osuna, quien fuera su 
subordinado cuando fue funcionario en el gobierno federal. 
Cota Osuna –que se encaramó al barco de Morena- quien fuera delegado de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en Baja California, tuvo 
que renunciar luego de ser vinculado a Gerardo Sosa Castelán, ex rector de Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), hoy preso y vinculado a proceso por presunto 
lavado de dinero a quién por cierto le “donó” terrenos ejidales para instalar un supuesto 
centro de investigación enológica. 
(https://www.elvigia.net/columnas/2021/7/9/bufadora-373747.html) 
 

Semarnat avala corrupción y despojo de patrimonio en SLP, acusa senador 
de Morena (Milenio, Silvia Arellano, p. web). 
Jueves 08 julio 2021 
San Luis Potosí. - La Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito y Comuneros 
de San Juan de Guadalupe, de San Luis Potosí, acusaron a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Ambientales (Semarnat) de solapar presuntos actos de 
corrupción, entregar un espacio natural de más de dos mil hectáreas a empresarios 
inmobiliarios para realizar construcciones de lujos, y despojar de su patrimonio a cientos 
de comuneros, en detrimento de la palabra empeñada del presidente Andrés Manuel 
López Obrador por proteger la sierra. 

https://zetatijuana.com/2021/07/vacio-legal-en-ejidos-y-dilacion-de-juicios-por-bloqueo-de-procuraduria-agraria-en-ensenada/
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Al respecto, el senador de Morena, Elí César Cervantes Rojas, acusó a la Secretaría de 
Medio Ambiente de tener falta de interés en el cuidado de estas áreas naturales, las 
cuales están en peligro de sucumbir ante la voraz ambición de los desarrolladores 
inmobiliarios con ayuda de grupos políticos y económicos.  
En conferencia de prensa, el morenista adelantó que presentará un punto de acuerdo 
para exhortar a la Semarnat para que se incluya en el Proyecto del Área Natural 
Protegida dicha región de más de dos mil hectáreas. 
Destacó que la Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito y Comuneros de 
San Juan de Guadalupe tienen el ánimo de encontrar los consensos necesarios para 
dar respuesta a la demanda de cientos de habitantes; sin embargo, la coordinadora de 
enlace y seguimiento parlamentario Araceli País Grajales, canceló de último momento 
una reunión programada. Recordó a la Secretaría de Medio Ambiente que todos los 
ciudadanos de San Luis Potosí votaron por una transformación profunda para el país, y 
actitudes de falta de interés por parte de las autoridades federales lastiman severamente 
lo que se ha ganado en tres años del gobierno de México. 
Denunció que en los últimos años la Sierra de Guadalupe se ha visto acorralada por el 
proyecto Las Cañadas de la Inmobiliaria Espacios en el Horizonte, y este domingo se 
tiene contemplada una asamblea comunal para validar la entrega de más de dos mil 
hectáreas a estos corruptos empresarios, con lo que se violaría el artículo 26 de la Ley 
Agraria. El integrante de la Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito, Edwin 
Michel Hernández Piña, acusó de traición a la titular de Semarnat, María Luisa Albores 
González, pues el 24 de mayo de 2019 el Presidente, en la Plaza de las Armas, dio la 
indicación para que se hiciera un estudio y convertir la Sierra de San Miguelito en un 
Área Natural Protegida. “Esta área es fundamental para la captación de agua, ya que 
es una zona de recarga del acuífero, de la cual se abastece a los potosinos, es una zona 
que tiene especies endémicas de plantas y animales.  
Tiene varios tipos de protección, una municipal desde 2003 como Área Paisajística y de 
Recarga. Es un espacio histórico de gran valor que podría ser privatizada”, explicó 
Hernández. “Quedarán en manos de Carlos López Medina y Alejandro Tamayo, que son 
empresarios inmobiliarios que pertenecen a la mafia del poder y grupos de ex 
gobernadores”, indicó. Por ello, llamó al presidente López Obrador a intervenir en la 
reunión que se realizará el próximo fin de semana, para evitar que se entreguen las más 
de dos mil hectáreas a estos empresarios y que se castigue el ecocidio que se está 
permitiendo. Además, solicitó a la Procuraduría Agraria que no se presente a validar 
esta acción ilegal, así como al Senado a citar a comparecer a María Luisa Albores para 
que dé una explicación detallada de lo hechos. 
(https://www.milenio.com/politica/congreso/semarnat-avala-corrupcion-despojo-
patrimonial-slp-eli-cervantes 
Información también disponible: 
 

- 4T despoja de espacios naturales y avala su ecocidio en SLP: más 
corrupción (La Otra Opinión, Redacción, p web). 

Jueves 08 julio 2021 
San Luis Potosí. - La Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito y comuneros 
de San Juan de Guadalupe en San Luis Potosí, acusaron a la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Ambientales (Semarnat), de “solapar presuntos actos de 
corrupción por entregar un espacio natural de más de 2 mil hectáreas a empresarios 
inmobiliarios que pretenden construir casas de lujo y clubes deportivos, despojando de  
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su patrimonio a cientos de comuneros, lo que va en contra de la palabra del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, de proteger la Sierra”. 
Por su parte, Elí César Cervantes Rojas quien es senador de Morena, acusó a la 
Semarnat por su “falta de interés sobre el cuidado de las áreas naturales, las cuales 
están en peligro de extinguirse ante la voraz ambición de los desarrolladores 
inmobiliarios impulsados por grupos políticos y económicos”, por lo que el morenista 
exhortó a la Semarnat para “que se incluya en el Proyecto del Área Natural Protegida, 
dicha región de más de 2 mil hectáreas. 
También la Secretaría del Medio Ambiente del Estado, denunció que “los últimos años, 
la Sierra de Guadalupe se ha visto acorralada por el proyecto Las Cañadas de la 
Inmobiliaria Espacio en el Horizonte de corruptos empresarios, que este domingo 
pretenden validar la entrega del espacio, durante una asamblea comunal, lo que estaría 
violando el artículo 26 de la Ley Agraria. 
¿Titular de Semarnat traiciona a AMLO? 
Sin embargo, el integrante de la Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito, 
Edwin Michel Hernández Piña, acusó de traición a la titular de la Semarnat, María Luisa 
Albores González, luego que el 24 de mayo 2019, el Presidente AMLO dio la indicación 
de realizar un estudio con la finalidad de convertir el espacio natural en uno protegido. 
“Esta área es fundamental para la captación de agua, ya que es una zona de recarga 
del acuífero, el cual abastece a los potosinos. Es una zona con especies endémicas de 
plantas y animales. Tiene varios tipos de protección: municipal, desde 2003, Área 
Paisajística y de Recarga, además que es un espacio de gran valor histórico que podría 
ser privatizado”, explicó Hernández Piña. 
“Por este motivo, llamo al Presidente López Obrador para que intervenga en la reunión 
que se realizará el próximo fin de semana, esto con el fin de evitar que se entreguen las 
dos mil hectáreas a estos empresarios y que se castigue el ecocidio que se está 
permitiendo. Solicito también a la Procuraduría Agraria, que no se presente a validar 
esta acción ilegal y solicito al Senado, citar a comparecer a María Luisa Albores para 
que de su explicación detallada de los hechos”, sentenció Edwin Michel. 
https://laotraopinion.com.mx/4t-despoja-de-espacios-naturales-y-avala-su-destruccion-
en-slp-corrupcion/) 
 

HOY EN CDMX DISCUTIRÁN LÍO DE DZIBILCHALTÚN; DENUNCIAN VENTA 
DE TERRENOS (Yucatán Ahora, Redacción, p. web). 
Jueves 08 julio 2021 
Yucatán. - Hoy, titulares de diversas dependencias federales sostendrán una reunión 
extraordinaria, para presentar la problemática que prevalece con los ejidatarios de 
Chablekal, comisaría de Mérida, quienes desde el pasado viernes 2 mantienen cerrada 
la zona arqueológica de Dzibilchaltún.  
En la conferencia de prensa, el comisario Manuel Abán Can afirmó que se mantendrán 
firmes en las puertas del sitio, ante el desinterés del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), a quien acusaron de vender a particulares el 41 por ciento del Parque 
Nacional de Dzibilchaltún. 
Posterior al evento, por vía telefónica se le notificó que su caso será analizado y 
discutido por representantes y titulares de dependencias federales, para conocer la 
problemática y presentar los avances que se tienen al respecto. 
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La reunión está previsto para después de las 17 horas, en la Ciudad de México, donde 
se pidió la asistencia de los titulares del INAH así como de la Secretaría del Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp), de la Procuraduría Agraria (PA), y de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu)”, principalmente. 
El evento será privado y posteriormente se emitirá un comunicado al respecto, al mismo 
tiempo que se notificará del resultado al comisario de Chablekal. 
“Me pidieron que esté pendiente, ya sea hoy o mañana me darán a conocer los 
resultados de la reunión”, expresó Abán Can. 
Cuestionado si levantarán la protesta efectuada en Dzibilchaltún, la cual ya lleva una 
semana, expresó que no cederán al respecto, a menos que se tengan buenos 
resultados. 
Comentó que la ciudad precolombina está dentro del ejido de Chablekal, cuando por un 
decreto presidencial se le denominó Parque y Reserva Natural, por lo que los ejidatarios 
dejaron de ser los dueños de la tierra. 
En 2009 se registró la expropiación del lugar, motivo por el cual se interpuso una 
demanda ante el Tribunal Agrario, y hasta el momento no hay avance alguno. 
En compañía de los abogados del bufete Saucedo afirmó que López Calzada vendió 
tierras a particulares dentro del Parque Nacional de Dzibilchaltún e inclusive a que se 
han inscrito parcelas a nombre de particulares en el Registro de la Propiedad. 
Al mostrar un mapa y documentos, explicó que por el momento ya vendió 223 hectáreas 
del parque nacional, conformado por 539 hectáreas, principalmente a empresarios 
locales bien conocidos, pero cuyos nombres no quisieron proporcionar. 
(https://yucatanahora.mx/hoy-en-cdmx-discutiran-lio-de-dzibilchaltun-denuncian-venta-
de-terrenos/) 
 

Acusan al titular del INAH Yucatán de vender terrenos en Dzibilchaltún 
(Reporteros Hoy, Redacción, p. web). 
Jueves 08 julio 2021 
Yucatán. - Ejidatarios de Chablekal acusaron al delegado del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) en Yucatán, Eduardo López Calzada, de mantener 
intereses personales en torno a su falta de acción a la solicitud de pago por la 
expropiación de varias hectáreas que pertenecen a este ejido y que hoy son parte de la 
zona arqueológica de Dzibilchaltún.  
Luego de cerrar de nuevo este sitio, los campesinos afirmaron que llevan varios años 
solicitando al INAH que se haga el pago correspondiente por la expropiación de poco 
más de 50 hectáreas de terrenos que les pertenecen, a lo que el organismo y su actual 
delegado en la entidad habrían dado largas, aparentemente, por estar involucrado en la 
entrega de terrenos a particulares que colindan con el sitio arqueológico, según un 
documento que presentaron fechado en diciembre de 2018. 
“Nos pusimos a investigar y nos encontramos un contrato de usufructo de 390 hectáreas 
que se habría firmado mediante una asamblea ejidal simulada”, explicó José Kú Chalé, 
secretario del ejido de Chablekal. “Aquí vemos una de las mentiras de este señor 
Calzada. Tiene compromiso con inversionistas, aquí está claro que él participó porque 
las delimitaciones de este terreno pasan pegadito a la zona arqueológica, y aquí no 
puedes entrar porque la gente que trabaja allá, enseguida les habla a ellos si ven algo. 
Aquí han estado pasando topógrafos y otros trabajadores y nadie ha dicho nada”, 
externó.  
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Los hombres de campo acusaron a López Calzada de autorizar el parcelamiento de 
terrenos que se encuentran en el parque nacional que forma parte del sitio histórico, con 
base en presuntos documentos que obtuvieron en el Registro Público de la Propiedad, 
aunque refirieron que el funcionario dijo desconocer todos estos movimientos cuando 
los cuestionaron hace unos días. 
“Sabemos que el caso ya está siendo atendido por la oficina central del INAH, aunque 
de no haber acción, podemos llevar el caso de que separen del cargo a los funcionarios, 
así de fácil. No cumplieron, le doy parte a la contraloría interna del instituto y que esta 
defina que va a hacer, que resuelva mi queja”, apuntó. 
Los campesinos instalaron un campamento permanente a las puertas del sitio 
arqueológico, que permanecerá cerrado al público y a los trabajadores, hasta que las 
negociaciones con el INAH y la Procuraduría Agraria, instancia que también participa 
en el diálogo, lleguen a buen término. 
(https://reporteroshoy.mx/noticias/acusan-al-titular-del-inah-yucatan-de-vender-
terrenos-en-dzibilchaltun/) 
 

Carlos Brasil García Muñóz... Sostiene encuentros frecuentes con Figueroa 
Tentori (El Mexicano, Braulio Serrano Ruiz, p. web). 
Jueves 08 julio 2021 
Baja California. - Quién ha realizado un gran trabajo en el Ayuntamiento de Ensenada 
es el director de Infraestructura, JAIME FIGUEROA TENTORI, quien no sólo ha sido el 
encargado de uno de los planes de obra más ambiciosos de dicho municipio, son que 
se ha abierto a la sociedad, sosteniendo reuniones con distintos líderes de los 
profesionistas. Uno de ellos es CARLOS BRASIL GARCÍA MUÑOZ presidente del 
Colegio de Ingenieros Civiles de Ensenada (CICE), quien ha fortalecido la relación con 
las autoridades municipales, además de dar cuenta de que FIGUERA tiene una visión 
muy clara de cómo deben ser trazadas las obras dentro de ese programa. 
BRASIL agregó también que se deben analizar las consecuencias de la municipalización 
de San Quintín que antes estaba dentro de la zona metropolitana y con su 
municipalización quedó fuera de ese programa y por ende de los beneficios que 
conlleva. Una de las notas positivas del arquitecto FIGUEROA TENTORI ante los 
ingenieros, es que reconoce los rezagos que en materia de rehabilitación de vialidades 
enfrenta Ensenada y la esperanza de que cuando el gobernador JAIME BONILLA 
VALDEZ, entregue a este municipio el conjunto de maquinarias denominada “el dragón”, 
En otro orden de ideas, el funcionario municipal reconoció que la ciudad se logrará 
avanzar de manera significativa en resolver esos rezagos. 
Mientras tanto, aunque los detractores del régimen que impulsa la Cuarta 
Transformación en este municipio parece que le siguen apostando al fracaso del 
Gobierno en materia de seguridad, las estrategias que se han trazado de manera 
coordinada entre la Dirección de Seguridad Pública Municipal y las demás 
corporaciones de seguridad estatales y federales, empiezan a reflejarse en una 
reducción de delitos de alto y bajo impacto… 
Por lo pronto, el alcalde ARMANDO AYALA ROBLES, lejos de amilanarse ni echarse 
para abajo ante señalamientos atroces, prefiere mantener la coordinación con las demás 
corporaciones estatales y federales en materia de seguridad, así como con las Fuerzas 
Armadas y la Guardia Nacional, con tal de seguir fortaleciendo las estrategias y lograr 
mejorar la protección de la ciudadanía. 
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Donde las cosas se han puesto “color hormiga” es en el sector ejidal, debido a que las 
cosas no parecen andar nada bien en la Procuraduría Agraria (PA), a juzgar por el 
plantón que mantiene un grupo de manifestantes de diferentes ejidos y comunidades 
rurales, quienes entre otras cosas demandan una “limpia de corruptos” de esa 
dependencia y el mensaje es que haya limpia total, por la sospecha de que no pocos 
latifundistas tienen “compradas” a las autoridades de la PA, por lo que no estaría de 
más una investigación.  
(https://www.el-
mexicano.com.mx/Noticia/Pol%C3%ADtica%20y%20Pol%C3%ADticos/11982/Carlos-
Brasil-Garc%C3%ADa-Mu%C3%B1%C3%B3z...-Sostiene-encuentros-frecuentes-con-
Figueroa-Tentori) 
 

Sector Agrario 
 
 

Otorga Banobras financiamiento por 700 mdp para Tramo 1 del Tren Maya 
(La Jornada, Redacción, p web). 
Jueves 08 julio 2021 
El Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras) informó la autorización de 
un financiamiento por 700 millones de pesos para la construcción del Tramo 1 del Tren 
Maya (Palenque-Escárcega), uno de los proyectos prioritarios de la actual 
administración.  De acuerdo con un comunicado, el financiamiento se otorgó mediante 
un crédito sindicado con Nacional Financiera (Nafin) por un total de mil 400 millones de 
pesos. El crédito se suma al otorgado, también por Banobras, para el Tramo 4 (Izamal-
Cancún), con un monto de dos mil 700 millones de pesos. 
“Con este crédito y al cierre de junio de 2021, el otorgamiento de Banobras para 
proyectos con fuente de pago propia asciende a 15 mil 555 millones de pesos.  
Nuestra cartera de financiamiento a proyectos con fuente de pago propia detona la 
inversión en proyectos que generan empleo y desarrollo en los sectores carretero, salud, 
transporte, energía y telecomunicaciones, entre otros prioritarios para la administración 
del presidente Andrés Manuel López Obrador y es muestra del compromiso de la Banca 
de Desarrollo con la generación de bienestar en las regiones y sectores que más se 
necesita”, destacó el director general de Banobras, Jorge Mendoza Sánchez. 
El Tramo 1 del Tren Maya tendrá una longitud de 228 kilómetros y comprende las 
estaciones Palenque, Usumacinta, Tenosique, El Triunfo, Candelaria y Escárcega. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/08/economia/otorga-banobras-
financiamiento-por-700-mdp-para-tramo-1-del-tren-maya/) 
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Gobierno de la 4T va ahora por el mercado de 

fertilizantes 

 

Viernes 09 julio 2021 / Redacción 

El gobierno de la autollamada Cuarta Transformación busca competir y 

desplazar a los grandes distribuidores e importadores de fertilizantes que 

controlan casi 40% del mercado en México y, además, venden a precios que 

“implican altos márgenes de ganancias” para ellos, en detrimento, sobre todo, 

del pequeño productor agrícola. A través del organismo Seguridad Alimentaria 

Mexicana (Segalmex), que es el encargado de coordinar la adquisición de 

productos agroalimentarios a precios de garantía, quieren convertir a Petróleos 

Mexicanos (Pemex) en “el único proveedor de fertilizantes” en el país.  

Con un esquema parecido a la empresa Gas Bienestar, la administración federal 

contempla fortalecer la presencia del Estado en el mercado nacional y capturar 

oportunidades derivadas de iniciativas y programas de gobierno que resultarán 

en mayor demanda de fertilizantes, modelo que encabezará Pemex. 
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La idea parte de un programa de rehabilitación de las plantas de producción de 

fertilizantes que opera la petrolera, en especial la del Complejo Petroquímico en 

Camargo, Chihuahua —que desde 2002 está fuera de operación—, con lo cual 

no sólo se fortalecerá la infraestructura de los fertilizantes estatales, sino que 

aumentarán el atractivo y las oportunidades del mercado nacional de estos 

productos. 

Pemex incluyó en su Plan de Negocios 2021-2025 el apartado Autosuficiencia 

Alimentaria y Rescate del Campo, relacionado con el abasto agrícola como “la 

oportunidad para la cadena productiva de fertilizantes de Pemex”. La empresa 

reconoce que enfrenta grandes retos para mantener su posición en el mercado 

nacional y para atender los compromisos del Estado en materia de producción 

de hidrocarburos, abasto de mercados de combustibles de transporte e industria, 

así como de las materias primas para la producción de petroquímicos y 

fertilizantes. 

Hasta 2018, de acuerdo con información a la que EL UNIVERSAL tuvo acceso, 

el consumo nacional de fertilizantes era de 6.2 millones de toneladas anuales, 

de las cuales, 82% correspondieron a producto importado. Actualmente, este 

mercado incluye, además de Pemex, a empresas importadoras. 

Sobre el complejo petroquímico Camargo que este gobierno busca reactivar, en 

2010, un reporte de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) recomendaba 

a Pemex y a la Secretaría de Hacienda reestructurar o cerrarlo, “debido a que 

durante 2010 no registraron ventas, por lo que su rentabilidad fue nula”. 

En 2019, el Presidente reconoció la situación insostenible del complejo: “Urge 

tomar una decisión. La planta de Camargo tiene 16 años parada”. 
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SCJN niega a INE e INEGI suspender aplicación 

de Ley de Remuneraciones 

 

Jueves 08 julio 2021 / Eduardo Murillo 

Ciudad de México. El ministro Fernando Franco González Salas negó suspender 

la aplicación de la Ley Federal de Remuneraciones de los Servidores Públicos 

(LFRSP), solicitada por separado por el Instituto Nacional Electoral (INE) y el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), con lo cual los funcionarios 

de ambas dependencia deberán cobrar sus sueldos por debajo el asignado al 

presidente de la República. 

En un acuerdo publicado en estrados de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN), se dio cuenta que el ministro Franco aceptó a trámite las 

controversias constitucionales promovida por el INE y el INEGI contra la LFRSP, 

promulgada en mayo pasado. 

Se trata del más reciente capítulo del litigio de los órganos constitucionales 

autónomos en contra de la LFRSP, la cual han impugnado ante la SCJN, desde 

su primera versión aprobada en 2018.  
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El Banco de México (Banxico), el Instituto Nacional Electoral (INE), la Comisión 

Federal de Competencia Económica (Cofece) y el Instituto Federal de 

Telecomunicaciones (IFT) han impugnado dicha ley argumentando que al fijarles 

topes salariales se limita su autonomía e independencia. 

Así, consiguieron el año pasado que la SCJN ordenara hacer explícitos todos los 

rubros que integran el salario presidencial, el cual es el parámetro máximo de 

ingresos para los servidores públicos, y por ello se reformó la LFRSP en mayo 

de 2021. 

Sin embargo, nuevamente la Cofece, IFT, el INE e INEGI presentaron 

nuevamente sendas controversias contra el tope salarial, de las cuales solo se 

ha admitido las de estos últimos institutos, a quienes se les negó suspender la 

aplicación de la LFRSP, hasta en tanto el máximo tribunal del país no resuelva 

el fondo de estos juicios constitucionales. 
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Gas Bienestar y los otros proyectos de AMLO 

para retomar tareas empresariales 

 

Viernes 09 julio 2021 / Redacción 

La iniciativa del Ejecutivo para competir en el sector de fertilizantes se une a 

otras con las que el Estado pretende retomar la pérdida de mercado que ha 

experimentado en administraciones pasadas, ya sea a través de la creación de 

nuevas empresas o modificando la legislación vigente. 

Ayer, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que creará la 

empresa Gas Bienestar para competir y ofrecer precios más baratos y justos al 

consumidor, luego de acusar que cinco empresas controlan 50% del mercado. 

Además de ese negocio, fue necesaria la creación de PMI Shell, que será la 

encargada de operar y controlar la recién adquirida refinería de Deer Park, de 

donde provendrán hasta 110 mil barriles diarios de gasolinas para alcanzar la 

autosuficiencia en combustibles comprometida por este gobierno. 
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El 15 de julio de este año y con la reforma legal que abrió la puerta a la 

importación de medicinas, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció 

que se conformará una empresa pública que se responsabilizará de la 

distribución de estos productos a partir del 15 de agosto. 

Esto significa, dijo, quebrar el monopolio que existía de empresas que tenían el 

control en México, “vendían a precios elevados los medicamentos, de mala 

calidad y con problemas frecuentes de desabasto”. 

La adquisición de los fármacos será “mediante una convocatoria mundial, 

elaborada por la ONU (...), en la cual podrán participar todas las empresas en el 

mundo, incluidos laboratorios de México, salvo las que tengan malos 

antecedentes”. 

En 2019, Pemex Transformación Industrial inició los estudios relacionados con 

el proyecto de crear su propia red de gasolinerías para competirle a su propia 

franquicia y a las marcas extranjeras, inicialmente conformada por 500 unidades 

de negocio. La primera de ellas estaba diseñada para operar en la colonia 

Condesa, en la Ciudad de México, como dio a conocer este diario en agosto de 

ese año. 

También en julio de 2019, el Ejecutivo anunció la creación de la nueva empresa 

gubernamental de telecomunicaciones para llevar internet a todo el país. 

El nuevo operador, CFE Telecomunicaciones Internet para Todos, usará la 

infraestructura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), incluidos los 43 mil 

276 kilómetros de fibra óptica. Su objetivo será proveer red a 35% de la población 

que aún no tiene acceso al servicio (cifra que se eleva a 60% en zonas rurales). 

El Banco del Bienestar surgió como una iniciativa para llevar servicios financieros 

a gente sin acceso a la banca comercial. 
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Captan a otro hermano de AMLO recibiendo 

dinero de David León 

 

Jueves 08 julio 2021 / Redacción 

Martín Jesús López Obrador, hermano menor del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, aparece en un video recibiendo dinero de las manos de David 

León Romero, reveló el periodista Carlos Loret de Mola. 

Similar a lo hecho por Pío López Obrador, Martín, otro hermano del mandatario 

federal, fue captado mientras recibía 150 mil pesos en efectivo del entonces 

operador político del exgobernador de Chiapas, Manuel Velasco. 

Sin embargo, el equipo del ahora senador Manuel Velasco negó que David León 

haya trabajado en el gobierno de Chiapas durante su administración.  

De acuerdo con las grabaciones presentadas en Latinus, León Romero hizo la 

entrega de estos recursos en su casa de dicha entidad en 2015, año en que 

Morena participó en su primera elección como partido político.  
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Así como se dio a conocer con Pío, en el video grabado por David León se 

establece que los 150 mil pesos recibidos por Martín López Obrador forman parte 

de una serie de entregas regulares, correspondientes a una suma de dinero más 

grande. 

En la grabación, se escucha que el efectivo es anotado o descontado de una 

operación entre los dos personajes. 

"Este es un ahorrito mío. Te lo paso y te lo anoto", dice León.  

"No, compa. Eso lo descontamos", objeta el hermano del Presidente.  

Asimismo, durante el video, y tras un recorrido por el domicilio que dura unos 

ocho minutos, Martín Jesús López Obrador le hace saber que la entrega de 

dinero no es para él, sino para su hermano. 

El caso Pio López Obrador 

En agosto de 2020 el periodista Carlos Loret de Mola dio a conocer en su espacio 

en Latinus dos videos de 2015 en los que se ve a Pío López Obrador, también 

hermano del presidente Andrés Manuel López Obrador, recibir dinero en efectivo 

por parte David León. 

El también columnista de EL UNIVERSAL, afirmó al revelar las grabaciones, que 

estas fueron tomadas por el propio David León y en las que  se observa que Pío 

recibe los paquetes, uno en un restaurante y otro en su propia casa, sin embargo, 

no hablan abiertamente de las cantidades.  

"Aquí te traigo 400", se le escucha decir en una de las grabaciones. "Hazle saber 

al Licenciado que lo estamos apoyando", también dice León. 

En la otra grabación se le escucha decir "aquí te traigo uno". 

En ese entonces, Pío era operador de Morena en Chiapas. 

Discuten sobre si AMLO se dará cuenta o no del apoyo, si se dará cuenta del 

apoyo en sus mítines cuando hay "audio y templete". 

Por su parte, David León fue coordinador nacional de Protección Civil y fue 

nombrado por el presidente López Obrador como titular de la nueva empresa 

distribuidora de medicamentos de la 4T, sin embargo, dicho cargo se vio 

obstaculizado con la difusión de los videos. 

Ante la divulgación de las grabaciones el presidente Andrés Manuel López 

Obrador acusó que se trató de una reacción a los casos de Emilio Lozoya y de 

Genaro García Luna, y aseguró que estos montos se tratan de aportaciones para 

fortalecer su movimiento en momentos en que la gente era la que apoyaba, pero 

indicó que “no tiene nada que ver con la elección de 2018". 
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“Ellos recibieron millones”, la respuesta de 

Delgado al video del hermano de AMLO 

recibiendo dinero 

 

Jueves 08 julio 2021 / Redacción 

"Es obsceno que quieran manchar al Presidente", escribió en su cuenta oficial 

de Twitter el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, luego de que este 

jueves se diera a conocer un nuevo video en el que aparece otro hermano del 

presidente Andrés Manuel López Obrador recibiendo dinero las manos de de 

David León.  

En una primera publicación en Twitter −y que después corrigió−, el morenista 

reprochó que se intentara atacar al Presidente por una "donación de 150 mil 

pesos", cuando, acusó, "ellos recibieron millones".  
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Delgado insinuó que, contrario a la administración del presidente López Obrador, 

en gobiernos anteriores se comprometió la "soberanía del pueblo con grandes 

empresarios".  

"Es obsceno que quieran manchar al Presidente cuando ellos recibieron millones 

y comprometieron la soberanía del pueblo con grandes empresas y 

empresarios", se lee en su mensaje una vez que fue editado. 

La reacción del dirigente de Morena después de que Carlos Loret de Mola 

difundiera en su programa en Latinus una grabación en la que se aprecia que 

Martín Jesús López Obrador, hermano menor del mandatario, recibiendo 150 mil 

pesos en efectivo de las manos de David León en 2015.  

León, quien a la postre fue coordinador Nacional de Protección Civil, pero que 

en ese año se ostentaba como operador político del entonces gobernador de 

Chiapas, Manuel Velasco, también participó en la entrega de dinero en efectivo 

a Pío López Obardor, otro hermano del mandatario.  

En aquella ocasión, el presidente López Obrador aseguró que el dinero que le 

fue facilitado a su hermano por parte de David León, era parte "aportaciones para 

fortalecer el movimiento" que encabezaba.  

Cabe señalar que, durante 2015, fecha en la que transcurrió el video, Morena 

participaba por primera vez en unas elecciones luego de que en 2014 obtuvo su 

registro como partido político.  

Así, posterior a la publicación del material, la cuenta oficial de partido descalificó 

el video y aseguró que "los ataques de la derecha no podrán (sic) mancillar jamás 

la voluntad del pueblo ni el avance de la 4T".  

Y agregó que los principios de no mentir, no robar y no traicionar al pueblo hacen 

de Morena un movimiento "incuestionable".   
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Contagios por Covid-19, al alza en 23 estados del 

país 

 

Viernes 09 julio 2021 / Héctor Molina e Iván Rodríguez 

El número de contagios por Covid-19 va en aumento en 23 de las 32 entidades 

en lo que va del mes de julio, según muestran los datos de la Secretaría de Salud 

federal (SSA). Dentro de los estados que presentan alzas en la cifra de personas 

infectadas por el coronavirus destaca el caso de Nayarit que registró entre el 1 y 

el 8 de junio pasado un total de 102 infectados nuevos; para el mismo periodo, 

pero de este mes de julio, el número de casos contabilizados ascienden a 373, 

es decir, un alza al comparar dichos lapsos de 265.8 por ciento. 

A esta entidad, le sigue Guerrero que pasó en los mismos periodos de 

comparación de 176 a 642, un aumento de 264.7%; mientras que en tercer lugar 

se ubicó Sinaloa que contabilizó en los primeros ocho días de julio 1,721 

contagiados, un incremento de 212.3% al cotejarse con los mismos días de junio, 

cuando se contabilizaron 551 infectados. 
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Los otros estados que presentan alza de contagios en los primeros ocho días de 

julio, en cotejo con los mismos días de junio, son Baja California Sur (24.8%); 

Campeche (56.6%); la CDMX (163.8%); Coahuila (7%); Colima (15.8%); 

Durango (62.1%); Guanajuato (29.7%); Hidalgo (124.3%); Jalisco (170.2%); el 

Edomex (175.7%); Michoacán (111.6); Morelos (1%); Nuevo León (62.2%); 

Oaxaca (162.3%); Puebla (22.2%); Querétaro (167.9%); Quintana Roo (11.1%); 

Sonora (31.1%); Veracruz (99.8%) y Zacatecas (13.5%).  

A nivel nacional, en su totalidad, durante los primeros ocho días del presente 

mes suman un total de 34,315 casos de Covid-19, un incremento de 70.6% en 

comparación con los 20,105 registrados en los mismos días de junio pasado. 

En el reporte sobre la propagación del virus de ayer, la SSA registró 9,452 

contagios confirmados con respecto al día anterior (7 de julio) para sumar un 

total de 2 millones 567,821. Es la cifra más alta para un día desde febrero 

pasado. 

Ayer el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, reconoció el 

alza de contagios aunque, dijo, se centran en jóvenes. 

“Ahora que hay estos repuntes en algunos estados, hay contagios, sobre todo 

de jóvenes, ese es el fenómeno que se está presentando en el país, más 

contagio de jóvenes, ellos tienen más resistencia al Covid; pero también, aunque 

hay más contagio o se está reactivando la pandemia en algunos estados, 

afortunadamente no tenemos incrementos en fallecidos porque ya se avanzó con 

la vacunación”, sostuvo. 

 

Preocupa a especialistas 

 

Estas oleadas seguirán presentándose, consideró Alejandro Macías, catedrático 

de la Universidad de Guanajuato, ya que en varias regiones de la República 

mexicana existen personas que aún no son inmunes, ya sea porque no se han 

enfermado o porque no están vacunados. Aunado a lo anterior, dijo, las variantes 

podrían impactar en los incrementos. 

Hasta este momento, las autoridades de salud, tanto federal como estatal, 

informaron que se han registrado en nuestro país las variantes Alfa (B.1.1.7/ 

Reino Unido), detectada en Tamaulipas, Nuevo León, Chihuahua y Guerrero; 

variante Beta (B.1.3.5.1/Sudáfrica) en Campeche y Baja California; Gamma 

(P.1/Brasil) en Jalisco, Quintana Roo y Chihuahua. 

La variante Delta (B.1.617/India) en CDMX, San Luis Potosí, Baja California Sur 

entre otras, y los subtipos B.1.429+B.1.427 (California) y P.2 (Brasil). 

“Va a venir de la mano de las nuevas variantes infectar a gente más joven, se 

espera que tengan menos complicaciones y caigan menos en los hospitales (…) 

aunque si se infectan un gran número, inclusive una proporción baja que se 

complique, es suficiente para saturar los hospitales en una región, manifestó. 
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Por su parte, Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de 

Investigaciones de Salud de la UNAM, explicó que es muy difícil determinar cuán 

grande serán estos repuntes, sin embargo, considera que será mucho menos 

grave. “Se podrá registrar un alto número de contagios, podrán incrementarse 

las defunciones, pero insisto, no será tan alto como lo que hemos experimentado 

anteriormente”, enfatizó. 

Hasta ayer la SSA contabilizaba 34 millones 155,903 vacunados contra el Covid; 

20 millones 355,222 con esquemas completos y 13 millones 800,681 la mitad de 

ellos. Lo anterior quiere decir que ha vacunado 38% de la población de 18 años 

y más. 

Los estados más rezagados en inoculación son: Chiapas (18%); Puebla (25%); 

Veracruz (28%), Guerrero (28%) y Campeche (28%). 

 

En personas hospitalizadas 

Registra Valle de México aumento de 35.5% 

 

De acuerdo con los datos de seguimiento de hospitalizados del gobierno 

capitalino, el número de hospitalizados en el Valle de México aumentó 33.5% en 

los primeros días que van de julio. 

Y es que para el 1 de julio se registraban 1,158 hospitalizados en los nosocomios 

de la capital y los municipios conurbados, mientras que para el pasado 7 de julio 

sumaban 1,546 personas internadas por complicaciones con el Covid-19. 

Si se compara el mismo día de junio con julio hay un alza de 93.2% ya que para 

el 7 de junio eran 800 las personas internadas por Covid en la zona 

metropolitana; para el 7 de julio sumaron 1,546. 

De los 1,546 pacientes registrados hasta el miércoles pasado, 1,150 estaban en 

hospitales de la CDMX, mientras que 396 estaban en centros de salud 

mexiquenses. 

Del total también 1,118 ocupaban una cama general y 428 estaban en un espacio 

con ventilador. 

Ayer, la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum, reconoció el aumento en las 

hospitalizaciones, al tiempo que refirió que en la mayoría de los casos se trata 

de personas jóvenes. 
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El Presupuesto será austero y eficaz en 2022; 

Hacienda estructura programática 

 

Jueves 08 julio 2021 / Leticia Roble de la Rosa 

La estructura programática de la administración pública federal que pondrá en 

marcha el Presupuesto 2022 mantendrá un “gobierno austero y eficiente, que 

promueva una mayor responsabilidad en el manejo de las haciendas locales y 

que elimine la discreción”, explicó Hacienda al Congreso de la Unión. 

Como Excélsior adelantó ayer, la dependencia entregó información que detalla 

la puesta en marcha de programas que sustituirán algunos fideicomisos 

eliminados en 2020. 

Además, le otorga un sustento administrativo a la Sedena para que se beneficie 

del nuevo aeropuerto. 

“Creación del Pp E001 Administración de la Infraestructura Aeroportuaria en 

Santa Lucía, Edo. Méx., derivado de la creación de la empresa de participación 

estatal mayoritaria HZI Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, S.A. de C.V., la 

cual administrará, operará y explotará dicho aeropuerto”, dice el reporte. 

Hacienda resalta la eliminación de nueve programas presupuestales en el Ramo 

23 Provisiones Salariales y Económicas. 
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Mantendrán la austeridad 

 

Según la estructura programática, el gobierno promoverá mayor responsabilidad 

en el manejo de las haciendas locales; eliminarán nueve programas del ramo 23. 

Para el año 2022, la Estructura programática de la Administración Pública 

Federal que pondrá en marcha el Presupuesto de Egresos de la Federación 

mantendrá un “gobierno austero y eficiente, que promueva una mayor 

responsabilidad en el manejo de las haciendas locales y que elimine la 

discreción”, explica la Secretaría de Hacienda al Senado y la Cámara de 

Diputados. 

En el paquete de información que les entregó vía la Comisión Permanente del 

Congreso de la Unión y que incluye la puesta en marcha de programas que 

sustituirán algunos fideicomisos eliminados en 2020, también da cuenta de los 

programas presupuestales que ya no operan o que, derivado de los cambios 

legales hechos por el Poder Legislativo, cambian de dependencia. 

De igual forma, le otorga un sustento administrativo a la Secretaría de Defensa 

Nacional para que se beneficie del nuevo aeropuerto Felipe Ángeles. 

“Creación del Pp E001 Administración de la Infraestructura Aeroportuaria en 

Santa Lucía, Edo. Méx., derivado de la creación de la empresa de participación 

estatal mayoritaria HZI Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, S.A. de C.V., la 

cual administrará, operará y explotará dicho aeropuerto, que tiene como objetivo 

contribuir a mejorar la conectividad y competitividad nacional e internacional 

mediante la satisfacción de la demanda de servicios aeroportuarios, 

complementarios y comerciales que se presente en el Sistema Aeroportuario 

Metropolitano del Valle de México (SAMVM)”, dice Hacienda al Poder 

Legislativo. 

Ayer, Excélsior dio a conocer que, en este documento, la Secretaría de Hacienda 

informa del nacimiento del Programa para la Atención de Emergencias por 

Amenazas Naturales, en virtud de la extinción del Fondo de Desastres Naturales 

(Fonden); de los Estímulos a la creación artística, reconocimientos a las 

trayectorias y apoyo al desarrollo de proyectos culturales, en sustitución del 

Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca), entre otros. 

Pero la dependencia también detalla a los legisladores federales que “este 

proceso de revisión se encuentra todavía en marcha, por lo cual resulta posible 

la incorporación de movimientos a la Estructura Programática autorizada 

adicionales relacionados con dicha revisión”. 

“En lo que respecta a las depuraciones, resalta la eliminación, en el Ramo 23 

Provisiones Salariales y Económicas, de nueve programas presupuestales, 

resultado de la continuidad de los esfuerzos emprendidos por la presente 

administración para mantener un gobierno austero y eficiente que promueva una 

mayor responsabilidad en el manejo de las haciendas locales y que elimine la 

discreción”, destaca.  
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Para el año 2022, la Estructura programática de la Administración Pública 

Federal que pondrá en marcha el Presupuesto de Egresos de la Federación 

mantendrá un “gobierno austero y eficiente, que promueva una mayor 

responsabilidad en el manejo de las haciendas locales y que elimine la 

discreción”, explica la Secretaría de Hacienda al Senado y la Cámara de 

Diputados. 

En el paquete de información que les entregó vía la Comisión Permanente del 

Congreso de la Unión y que incluye la puesta en marcha de programas que 

sustituirán algunos fideicomisos eliminados en 2020, también da cuenta de los 

programas presupuestales que ya no operan o que, derivado de los cambios 

legales hechos por el Poder Legislativo, cambian de dependencia. 

De igual forma, le otorga un sustento administrativo a la Secretaría de Defensa 

Nacional para que se beneficie del nuevo aeropuerto Felipe Ángeles. 

“Creación del Pp E001 Administración de la Infraestructura Aeroportuaria en 

Santa Lucía, Edo. Méx., derivado de la creación de la empresa de participación 

estatal mayoritaria HZI Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, S.A. de C.V., la 

cual administrará, operará y explotará dicho aeropuerto, que tiene como objetivo 

contribuir a mejorar la conectividad y competitividad nacional e internacional 

mediante la satisfacción de la demanda de servicios aeroportuarios, 

complementarios y comerciales que se presente en el Sistema Aeroportuario 

Metropolitano del Valle de México (SAMVM)”, dice Hacienda al Poder 

Legislativo. 

Ayer, Excélsior dio a conocer que, en este documento, la Secretaría de Hacienda 

informa del nacimiento del Programa para la Atención de Emergencias por 

Amenazas Naturales, en virtud de la extinción del Fondo de Desastres Naturales 

(Fonden); de los Estímulos a la creación artística, reconocimientos a las 

trayectorias y apoyo al desarrollo de proyectos culturales, en sustitución del 

Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca), entre otros. 

Pero la dependencia también detalla a los legisladores federales que “este 

proceso de revisión se encuentra todavía en marcha, por lo cual resulta posible 

la incorporación de movimientos a la Estructura Programática autorizada 

adicionales relacionados con dicha revisión”. 

“En lo que respecta a las depuraciones, resalta la eliminación, en el Ramo 23 

Provisiones Salariales y Económicas, de nueve programas presupuestales, 

resultado de la continuidad de los esfuerzos emprendidos por la presente 

administración para mantener un gobierno austero y eficiente que promueva una 

mayor responsabilidad en el manejo de las haciendas locales y que elimine la 

discreción”, destaca. 
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En el G20 se acordará cómo gravar a empresas 

digitales: A. Herrera 

 

Viernes 09 julio 2021 / Fernando Gutiérrez 

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera Gutiérrez, se 

encuentra en Venecia, Italia, para participar en las reuniones de ministros de 

Finanzas y gobernadores de bancos centrales, donde dará su postura respecto 

a la forma apropiada para gravar empresas digitales y sobre cómo impulsar el 

crecimiento global luego del impacto económico de la pandemia del coronavirus 

(Covid-19). 

En un video transmitido en su cuenta de Twitter, Herrera resaltó que la 

recuperación económica va ligada al avance de la vacunación contra el Covid-

19, que en México avanza de manera correcta; sin embargo, en algunas regiones 

del mundo no se tiene el mismo dinamismo. 

“El G20 se reúne dos o tres veces por año, pero ésta es una de las (reuniones) 

más importantes que vamos a tener en los últimos tiempos... Para llegar a un 

acuerdo para los impuestos mínimos globales, con la idea de que aquellas 

empresas multinacionales que hoy están evadiendo el pago de impuestos, no lo 

van a poder hacer. Hay otro acuerdo, que está en ciernes, al que esperamos 

llegar, que tiene que ver, en cómo es la forma apropiada para gravar a las 

empresas digitales”, acotó Herrera. 
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Recuperación mundial 

 

En lo que será la última aparición en público de Herrera Gutiérrez como 

secretario de Hacienda, el funcionario acotó que otro punto importante dentro de 

la reunión que inicia hoy y finalizará mañana, será el de cómo incentivar la 

recuperación económica mundial. 

“(La recuperación) está ligada en gran medida al proceso de vacunación. Si bien 

en nuestro país y en algunos otros países va muy bien, hemos encontrado que 

en el mundo hay un desarrollo asimétrico de eso, fundamentalmente en la África 

subsahariana, con muy pocas vacunas”, detalló. 

Como tercer punto, Herrera indicó que se discutirá el tema de los Derechos 

Especiales de Giro, que es cuando los países tienen reservas dentro del Fondo 

Monetario Internacional y buscan usarlas para atender problemas de Balanza de 

Pagos, mecanismo que México no utilizará. 

“Nosotros no lo necesitamos, pero es importante que en una crisis como la que 

se vive actualmente, países que si lo necesitan puedan acceder a ello, entonces 

estamos esperando que el sábado lleguemos a un acuerdo sobre ello, que 

permitirá a países de bajos ingresos, y de ingresos medios, obtener un 

financiamiento cuando más lo necesitan”, indicó el funcionario. 

El secretario de Hacienda acotó que el G20 es aprovechado para reunirse con 

diversos personajes de la economía global. Así, Herrera aprovechó para reunirse 

con el gobernador del banco central de Italia, Ignazio Visco, así como con 

Lawrence H. Summers, ex secretario del Tesoro de Estados Unidos; Tharman 

Shanmugaratnam, ex ministro de Finanzas de Singapur y Ngozi Okonjo-Iweala, 

presidenta de la Organización Mundial de Comercio. 
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Gobiernos locales impiden abaratar gas LP: 

pequeños distribuidores 

 

Viernes 09 julio 2021 / Karol García 

Luego del anuncio de la creación de la empresa estatal Gas Bienestar, que 

venderá cilindros de 20 y 30 kilogramos sin un margen de ganancia para 

favorecer a la población más vulnerable, pequeños distribuidores de la molécula 

ven con buenos ojos la decisión, pues afirman que en el mercado no existen 

condiciones de competencia y hay colusión, tal como sugieren los indicios que 

ha identificado la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece), pero 

para su combate se requiere de medidas locales en términos de supervisión. 

Marco Ernesto Téllez, abogado de la gasera mexicana Blue Propane, explicó 

que han perdido cerca de 400 millones de pesos en total en la colocación de 10 

estaciones de distribución de gas LP en Tijuana, donde las autoridades locales 

sencillamente no liberan el otorgamiento de uso de suelo, a pesar de que un 

tribunal colegiado ya dio la razón a esta empresa mexicana.  

Blue Propane se fundó en Sonora desde el 2010 y se dedica a la venta y 

distribución de gas LP por medios distintos a ductos, ya sea por tanques, 

buquetanques o pipas, operando al mayoreo en Sonora y Sinaloa con 35 

estaciones suministradoras en operación.   
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Desde el 2015 iniciaron su expansión y con todos los permisos federales les fue 

negada la autorización correspondiente al ayuntamiento, por lo que iniciaron el 

amparo 1043/2019 ante un juez de distrito que lo llevó a este tribunal colegiado 

donde han ganado siete de los 10 juicios iniciados, pero no logran que el 

ayuntamiento les conceda los documentos para iniciar operaciones.  

“Cada estación almacena hasta 5,000 kilos de gas y sería el potencial adicional 

que llevaríamos a la ciudad, para competir. Pero el Ayuntamiento está coludido 

con Z Gas en la región y esto restringe el derecho humano a la seguridad jurídica 

y al libre negocio de cualquier competidor”, dijo el representante legal. 

Alejandra Palacios, comisionada presidenta de la Cofece, explicó que no todo 

depende de la Comisión en cuanto al esfuerzo para bajar el precio del 

combustible. “El presidente López Obrador tiene razón en su diagnóstico; él 

quisiera regular los precios hoy, pero la ley marca plazos legales”, afirmó en 

entrevista con Radio Fórmula.  

La comisionada señaló que ellos no son los reguladores. “Si en algún momento 

el presidente quiere regular precios necesita la declaratoria de la Cofece y en 

eso estamos”. 

La titular de la Cofece hizo pública una postura sobre el mercado del gas al 

explicar que comparte la preocupación de los ciudadanos y del presidente López 

Obrador respecto al alza del precio del gas LP en tiempos recientes. “El precio 

era administrado, es decir, se fijaba desde la Secretaría de Hacienda”, afirmó. 

Palacios Prieto señaló que la Cofece ha intensificado las intervenciones pero se 

necesita un trabajo conjunto con diferentes dependencias para arreglar las 

concentraciones de mercado. 

Apenas el 31 de mayo pasado, la Autoridad Investigadora de la Comisión Federal 

de Competencia Económica (Cofece) inició un procedimiento para determinar si 

existen condiciones de competencia efectiva en la distribución no vinculada a 

ductos de gas licuado de petróleo (gas LP) a nivel nacional, combustible que es 

usado por siete de cada 10 hogares y del cual las importaciones de empresas 

distintas a Petróleos Mexicanos (Pemex) han aumentado 11 veces desde que 

se abrió el mercado a privados.     

Además, en marzo emplazó a diversas empresas al determinar su probable 

responsabilidad en la realización de dichos acuerdos ilegales. Actualmente en 

este expediente se tramita la etapa en la que los probables responsables tienen 

el derecho a defenderse, y será el Pleno de la Cofece quien, una vez 

desahogado el debido proceso, emita una determinación final. En caso de que 

se compruebe la colusión podrían imponerse sanciones económicas de hasta el 

10% de los ingresos de las empresas involucradas. 
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La comisionada presidenta de Cofece ha indicado que el precio del gas LP en 

México no se mueve igual que la referencia estadounidense Mont Belvieu y que 

incluso se puede observar que en años como el 2020, mientras en Estados 

Unidos cayó 21%, en México subió 11%, por prácticas que se investigan entre 

las empresas.  

Detalló que la investigación por prácticas monopólicas relativas por las cuales 

emplazó a diversas empresas a nivel local tendrá un procedimiento más rápido 

que el resto de las investigaciones que realiza este órgano autónomo y que este 

mismo año podría desahogarse el proceso con la imposición de sanciones de 

hasta 100% de los ingresos de quienes resulten responsables. 

Zeta Gas, Tomza, Gas Uribe,Vela Gas, Gas Nieto, Global Gas Soni Gas, figuran 

entre los mayores distribuidores de gas LP del país, que concentran más de 50% 

de las ventas del combustible que usan siete de cada 10 hogares en el país. 

El presidente López Obrador tiene razón en su diagnóstico (sobre los altos 

precios del gas LP); él quisiera regular los precios hoy, pero la ley marca plazos 

legales”. 

Diputado pide ajuste a Ley de Ingresos para regular tarifas 

El diputado de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, planteó modificar la Ley de 

Ingresos de la Federación para el ejercicio de 2021 en las que la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE) establezca de manera provisional los precios del 

expendio público al gas LP. 

En un comunicado, el exdirigente de Morena expuso que las modificaciones a la 

Ley de Ingresos deben ocurrir a la par de la constitución de la empresa Gas 

Bienestar, por lo que pidió discutir la reforma en un periodo extraordinario. 

Es una decisión trascendental y ahora es necesario agilizar su implementación, 

incluyendo las consideraciones administrativas y de impacto presupuestal. No 

obstante, desde el Congreso debemos actuar para apoyar las acciones del 

Presidente en el combate al alza de precios de combustible". 

Según el legislador, los cambios a la Ley Federal de Ingresos permitirán que el 

Ejecutivo Federal implemente rápidamente medidas de apoyo para las y los 

ciudadanos con el objetivo de contener el aumento desmedido en el precio de 

este combustible. 

Cabe recordar que este miércoles el gobierno federal informó que creará la 

empresa "Gas Bienestar" destinada a distribuir gas LP a lo que consideren un 

precio justo, luego de las alzas observadas en los precios a público de los últimos 

meses que han sido de hasta 36%, más de seis veces la inflación general. 
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Márgenes de ganancia de gaseras se han 

duplicado 

Viernes 09 julio 2021 / Karol García 

El regulador en competencia económica del país: la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) vigila desde el 2018 el aumento de precios 

del gas LP en el país y a las empresas que por prácticas de posible colusión han 

duplicado sus márgenes de ganancia desde que se abrió el mercado, ante lo 

cual el presidente Andrés Manuel López Obrador decidió decretar la creación de 

una empresa estatal que compita con cilindros más baratos, subsidiados, para 

la población vulnerable, y que se pongan topes a los precios cuando las 

empresas privadas abusen. 

“Nosotros comenzamos a investigar desde que se liberó el mercado y por 

ejemplo, en mayo de 2018 los márgenes promedio de las empresas eran de 

cuatro pesos, hoy está en ocho pesos casi nueve”, dijo Alejandra Palacios el 

jueves en entrevista radiofónica, “cuando los márgenes subieron, abrimos la 

primera investigación que tenemos abierta por colusión, en febrero de 2018”.  

Desde ese año, el regulador publicó el estudio Transición hacia mercados 

competidos de Energía: Gas LP, en el que alertó sobre la concentración de 

mercado por parte de un grupo reducido de empresas. Tal estudio contiene 

diversas recomendaciones para aminorar los impactos de esta concentración, 

como fomentar la venta de cilindros de gas LP en tiendas de autoservicio 

mediante la facilitación para la obtención de permisos para que tiendas 

minoristas, como supermercados o gasolinerías, vendan cilindros de gas LP a 

los consumidores finales en sus instalaciones. 

Además, plantearon vender gas LP a población vulnerable en los almacenes de 

Diconsa, no a través de una empresa del gobierno, sino mediante licitaciones 

públicas para elegir al suministrador de gas LP de sus almacenes, con el fin de 

asegurar las mejores condiciones de precio y servicio en esas tiendas. 

Otra medida importante será eliminar obstáculos normativos en el ámbito local 

para la instalación de plantas de distribución, donde se entrega el gas LP a los 

clientes en recipientes transportables o portátiles y para la venta en tiendas de 

autoservicio, tales como requisitos excesivos o poca claridad en los criterios para 

el otorgamiento de estos permisos.  

“Al respecto, en 2019 en el marco de la instalación del Consejo Nacional de 

Mejora Regulatoria, la Cofece expuso su preocupación sobre estos obstáculos 

regulatorios.  
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En respuesta, se formó un Subgrupo de Trabajo para la mejora regulatoria en 

materia de gas LP conformado por instituciones del sector privado, 

organizaciones de la sociedad civil, el gobierno federal y los gobiernos estatales. 

No obstante, estos trabajos fueron suspendidos por la Comisión Nacional de 

Mejora Regulatoria (Conamer) desde 2020 sin que se proporcionara explicación 

alguna”, detalló la Cofece este miércoles. 
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La austeridad rezaga 90% de carpetas de 

investigación 

 

Viernes 09 julio 2021 / Víctor Chávez 

El Instituto Federal de Defensoría Pública (IFDP) advirtió que la austeridad afecta 

ya en los estados del país y rezaga la atención del 90 por ciento de las carpetas 

de investigación en proceso. 

Señaló que, “de los delitos que se procesan en el sistema de justicia penal 

mexicano, 90 por ciento son locales. En la justicia federal hay una carga de 

trabajo del 10 por ciento. Cuando uno analiza esto desde las instituciones, nos 

damos cuenta que las defensorías locales están en una tremenda situación de 

desventaja, no sólo porque tienen una enorme carga de trabajo –nueve de cada 

10 asuntos–, sino también por los bajos salarios de sus defensores y además 

porque cuentan con un mínimo apoyo presupuestal del Estado”. 

Informó a legisladores federales que en 2019 se atendieron 56 mil 235 asuntos, 

que significaron 44 mil 320 personas, 7 y 10 por ciento más, respectivamente, 

que en 2018, y aclaró que “los defensores públicos federales cuentan con 

mejores salarios (los defensores públicos federales ganan de cuatro a seis veces 

más) y están más preparados en comparación con los estatales, quienes, en su 

mayoría, son insuficientes, pues en algunas entidades con altos índices de 

violencia atienden hasta mil asuntos al año, lo cual es inviable”. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

En el análisis La importancia de la función del defensor en la impartición de 

justicia penal: retos y realidades, el instituto subrayó que lo anterior “impide que 

se cumplan los mandatos constitucionales y demás leyes en materia del derecho 

al acceso a la justicia y del servicio de defensoría y asesoría de calidad”. 

Señala que se detectan cuatro problemas fundamentales de la defensoría 

pública en el país: 1) el de estructura y recursos humanos; 2) capacitación y 

profesionalización; 3) carencia de un sueldo apropiado, y 4) falta de presupuesto. 

Además, se indica que, según el Diagnóstico sobre la Percepción de la 

Defensoría Penal en México, que elaboró la organización Reinserta, el 52.9 por 

ciento de la población privada de la libertad con sentencia dictada contó con un 

defensor público durante el proceso judicial, y 50.6 de quienes están en vía de 

ser procesados ha tenido un abogado público, ya que uno privado cobra de 100 

a 300 mil pesos. 
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Semarnat avala MIA de parque recreativo en 

terrenos del NAIM 

 

Viernes 09 julio 2021 / Alejandro de la Rosa 

El pasado 24 de junio, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

(Semarnat) aprobó, de manera condicionada, la Manifestación de Impacto 

Ambiental (MIA) del Proyecto Ecológico Lago de Texcoco (PELT), ubicado en 

los terrenos donde se construía el aeropuerto y ahora se van a generar espacios 

para actividades públicas, sociales, ambientales, deportivas o culturales. 

La inversión pública, a través de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) se 

estimó en 13,088 millones de pesos. 

En su resolución, se precisa que la MIA fue entregada a la dependencia el 10 de 

diciembre del 2020 y como parte del trámite la DGIRA solicitó la opinión a 

diversas dependencias, pero no todas dieron respuesta oportuna, entre ellas: el 

Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), las oficinas centrales de la 

Procuraduría Federal de protección al Ambiente (Profepa), la Comisión Nacional 

Forestal (Conafor), el Ayuntamiento de Texcoco y la Secretaría del Medio 

Ambiente del Gobierno del Estado de México. EI proyecto autorizado está 

relacionado con “la implementación de una estrategia maestra que involucra una 

serie de obras y actividades ambientales y sociales dentro de una superficie total 

de 7,736.65 hectáreas, la cual se encuentra distribuida en cuatro zonas 

principales para su manejo técnico y administrativo”.  
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De acuerdo a la información entregada por la Conagua, no se realizarán 

demoliciones de las obras de gran envergadura del ex aeropuerto como: la torre 

de control, pistas de aterrizaje, barda perimetral y el edificio terminal, entre otras. 

Sin embargo, se llevará a cabo la demolición de obras menores que incidan en 

el diseño del proyecto, como lo pueden ser cisternas, campamentos 

provisionales, caminos o almacenes. 

El material producto de demolición será retirado del sitio y se contratará a una 

empresa para que sean depositados en bancos de tiro autorizados. 

Como ejemplo de las intervenciones que se van a realizar para la recuperación 

de cuerpos de agua, en la zona 2, Cruickshank, se ocupará el área de la terminal 

y la pista 2. En dicho espacio también habrá reforestación con vegetación halófita 

propia del lugar y en su perímetro se van a construir andadores con equipamiento 

de iluminación y mobiliario que permita el tránsito peatonal. En la resolución de 

la Semarnat se precisa que en el supuesto de que la Conagua decida realizar 

modificaciones al proyecto revisado, deberá solicitar la autorización respectiva a 

la Dirección General de Impacto y Riesgo Ambiental (DGIRA). 

 

Las condicionantes 

 

La Semarnat puso siete condicionantes para la aprobación del PELT, entre ellas 

la autorización para un máximo de 10 miradores de aves. 

Como parte de las objeciones se precisó que no se permitirá realizar cualquier 

actividad de compra, venta, captura, colecta, comercialización, tráfico o caza de 

los individuos de especies de flora y fauna silvestres terrestres y acuáticos 

presentes en la zona del proyecto o sus inmediaciones. Además, se deberá 

presentar en un plazo de tres meses previos al inicio de la etapa de preparación 

y construcción del proyecto la actualización del Protocolo del Programa de 

Monitoreo del PELT. 
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Enésima negociación entre venezolanos, ahora 

en México 

 

Jueves 08 julio 2021 / Agencia 

Caracas. Representantes del gobierno y la oposición de Venezuela se reunirán 

en México a partir de agosto para abrir una nueva ronda de negociaciones 

encaminadas a poner fin a la profunda crisis política del país sudamericano, 

según cinco personas familiarizadas con el tema. 

El diálogo estaría mediado por partes internacionales y cuenta con el apoyo de 

Noruega, país que actuó como mediador en un intento de negociación anterior 

durante el 2019 y actualmente está en contacto con ambas partes para 

establecer la agenda, precisaron las fuentes. 

Una delegación noruega se encuentra de visita en Caracas esta semana, dijo 

una de las fuentes. 

El presidente Nicolás Maduro, quien ha supervisado un colapso económico en la 

otrora próspera nación de la OPEP, ha dicho que está dispuesto a negociar con 

el líder opositor Juan Guaidó, pero solo sobre una agenda centrada en el 

levantamiento de las sanciones estadounidenses. 

Washington acusa a Maduro de violar sus derechos y manipular su reelección 

de 2018. Maduro niega esos cargos. 

Guaidó, por el contrario, ha dicho que su delegación está buscando condiciones 

para elecciones presidenciales y parlamentarias libres y justas.  
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Las negociaciones planeadas se producen dos semanas después de que los 

jefes diplomáticos de Estados Unidos, Canadá y la Unión Europea dijeron que 

estarían dispuestos a revisar sus sanciones al gobierno de Maduro si las 

negociaciones conducen a un "progreso significativo" hacia elecciones 

transparentes. 

El regreso a la mesa de negociaciones representa un cambio de rumbo para la 

oposición, que en el pasado acusó al gobierno de Maduro de utilizar rondas de 

diálogo para ganar tiempo y aliviar la presión internacional. 

 

Cambio de ruta 

 

La administración del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, que dice que 

está revisando las políticas de sanciones que heredó, no ha relajado las 

sanciones a los sectores financiero y petrolero de Venezuela y ha mantenido el 

apoyo a Guaidó, reconocido como el líder legítimo del país sudamericano por 

Washington y decenas de otras democracias occidentales. 

Las delegaciones de ambas partes serán más grandes en comparación con la 

ronda de Barbados, dijeron las fuentes. 

"Es un proceso más completo y complejo que no ha existido hasta ahora", 

agregaron. 

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Noruega se refirió a un comunicado del 

10 de mayo en el que dijo que se mantiene en contacto "con los actores políticos 

y sociales de Venezuela de manera regular" y pidió una "solución pacífica, 

inclusiva y duradera a la crisis en Venezuela". 

Ni el Ministerio de Relaciones Exteriores de México ni el Ministerio de 

Información de Venezuela respondieron a las solicitudes de comentarios. 

Más de dos años de presión diplomática internacional y sanciones no han sido 

suficientes para derrocar a Nicolás Maduro del poder. 
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AMLO 
Versión estenográfica de la conferencia de 

prensa matutina del presidente Andrés Manuel 

López Obrador 

 

Jueves 08 julio 2021 / Redacción 

INTERLOCUTORA: En otro tema, presidente, esto es algo que hemos 

investigado en Sin Censura, que se nos acercaron varias personas en Sonora. 

En 1960 el presidente Adolfo López Mateos benefició a 160 ejidatarios del ejido 

Nuevo Centro de población agrícola Antonio Rosales con una resolución que 

supuestamente les entregaba mil 660 hectáreas del predio Capetamaya, en 

Navojoa, Sonora, tierras para cultivo. 

Estas tierras estaban hipotecadas, eran propiedad de Epifanio Morales Salido y 

el gobierno le pagó las tierras, y esta persona se quedó con el dinero y con las 

tierras. Los ejidatarios han invadido históricamente las tierras y se han 

enfrentado a desalojos violentos que los llevaron a hacer una caravana desde 

Sonora hasta la capital, que fue frenada en tiempos de Echeverría y al final les 

dieron gato por libre, al ofrecerles tierras completamente infértiles.  

Al negarse a aceptar, uno de los luchadores sociales, Alfonso Ayala, fue preso 

político y al salir fue torturado y asesinado. 
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Resulta que este predio hoy es un parque industrial, esas esas empresas 

transnacionales, que serían como las Tecate y familias como (inaudible), tienen 

intereses en este parque industrial. 

Presidente, usted sería la última esperanza para estos ejidatarios y de hecho nos 

han comentado que le han planteado en numerosas ocasiones, cuando ha 

visitado Sonora, este asunto. 

Por allá en Sonora las autoridades dicen que ya no hay nada más que hacer, 

que ya todo está resuelto. 

Entonces, muchos ejidatarios se están muriendo, ya están grandes, ya la edad 

los ha alcanzado y piden que se haga justicia. 

La pregunta es: ¿qué les respondería usted, presidente, cuando lo contemplan 

a usted como su última esperanza?, y si hay algo que se pudiera hacer, 

entendiendo que todo se inició con un decreto presidencial. 

PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, a través tuyo que 

vengan a la ciudad, una comisión, uno, dos, tres, que se fije con Jesús la fecha 

y los va a atender el procurador agrario y ya, para saber si se puede ayudarlos 

o no. Tratar de ayudarlos, pero que se vea si legalmente es viable el que se les 

restituyan las tierras. 

Y si ya tienen posesión de las tierras durante algún tiempo, que se regularice su 

situación, pero ya en definitiva. Nos está escuchando el procurador agrario, él va 

a atenderlos. Es más, que se pongan de acuerdo por teléfono, porque deben de 

tener problemas para el traslado, está muy lejos Sonora, que vaya el procurador 

agrario a verlos allá. Se ponen de acuerdo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Piden que se libere Procuraduría Agraria 

 

Viernes 09 julio 2021 / Gerardo Sánchez 

Baja California, Ensenada. - Para exigir la liberación inmediata de las oficinas de 

la Procuraduría Agraria, tomadas desde el pasado 30 de junio en este puerto, un 

grupo de 70 ejidatarios de Tijuana, Playas de Rosarito y Ensenada sostuvieron 

una reunión e hicieron un pronunciamiento al respecto. 

En un posicionamiento conjunto señalaron que el cierre de dicha oficina está 

ocasionando graves problemas a todos los ejidos de la Zona Costa de Baja 

California, pues se están retrasando juicios y no se puede realizar el cambio o 

renovación de directivas ejidales, pues se requiere que funcionarios de dicha 

Procuraduría Agraria validen dichos procesos. 

Margarita Montes Gilbert, presidenta del Comisariado Ejidal de El Bramadero, 

una de las promotoras de la reunión, indicó que en muchos de los procesos 

agrarios que llevan los ejidatarios de más bajos recursos se cuenta con 

abogados de la defensoría de oficio de la Procuraduría Agraria, los cuales al no 

funcionar la oficina no pueden desempeñar sus labores. 

Ello, explicó el ejidatario y también participante en la reunión Reynaldo Magaña 

Magaña, ha ocasionado que los juicios agrarios se estén difiriendo por tres 

meses o más tiempo, lo que está causando graves perjuicios a las partes de 

estos procesos.  
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Afectaciones por la pandemia 

 

Asimismo, agregó Magaña, debido a la pandemia por indicaciones sanitarias 

durante más de un año se suspendieron las asambleas de renovación de las 

directivas ejidales, sin embargo, al llegar el vencimiento de sus respectivos 

periodos se tienen que hacer convocatorias que tienen que ser avaladas por la 

mencionada procuraduría. 

Al estar cerradas las oficinas estas renovaciones de los organismos ejidales no 

pueden efectuarse y ello afecta en estos momentos a más de 70 ejidos de Baja 

California. 

Los asistentes a la reunión pidieron a la autoridad federal, tanto la Procuraduría 

Agraria, como a la Fiscalía General de la República y a las autoridades estatales, 

actuar para reabrir la oficina que está tomada desde hace más de una semana, 

lo que agrava aún más el rezago que ya se tenía a causa de la pandemia en 

numerosos trámites agrarios. 
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Ocurre conato de zafarrancho entre ejidatarios 

 

Viernes 09 julio 2021 / César Córdova 

Baja California, Ensenada. - Un conato de enfrentamiento entre usuarios de la 

Procuraduría Agraria, se registró la tarde del jueves frente a las instalaciones 

federales, donde un grupo de inconformes se quejó contra otro que tenía tomada 

las oficinas. 

La disputa se registró alrededor de las 17:30 horas sobre la calle Del Puerto, 

entre dos grupos de ciudadanos inconformes con la dependencia federal. 

Los nuevos inconformes exigieron a los ciudadanos instalados en el lugar desde 

29 de junio, que permitieran abrir las oficinas porque requerían realizar trámites 

en la Procuraduría Agraria. 

Al sitio arribaron diferentes unidades de las Policía Municipal y la Agencia Estatal 

de Investigación de la fiscalía, para restablecer el orden público. 

 

LLAMARON AL 911 

 

El vocero de Seguridad Pública Municipal, Edgar Salgado Martínez, señaló que 

la presencia de la policía fue porque se recibió un reporte de la línea de 

emergencias 911 que alertó de una riña campal.  

Mencionó que los uniformados encontraron a ciudadanos manifestándose de 

manera libre y la presencia de la corporación fue para evitar destrozos. 
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Luego de las manifestaciones de ambos grupos de ciudadanos, las autoridades 

municipales abrieron la vialidad al paso vehicular, misma que se encontraba 

cerrada desde 29 de junio, también las oficinas fueron liberadas. 
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Vacío legal en ejidos y dilación de juicios por 

bloqueo de Procuraduría Agraria en Ensenada 

 

Jueves 08 julio 2021 / Marco A. Flores 

Baja California, Ensenada. - Vacíos legales en representaciones de ejidos y 

dilación de juicios agrarios ha provocado la toma de la Procuraduría Agraria en 

Ensenada -desde hace una semana-, expusieron algunos de sus miembros 

durante una reunión celebrada este jueves. 

Reynaldo Magaña, apoderado directo de la asamblea del Ejido Laguna de 

Hanson, explicó que debido a la pandemia se suspendieron asambleas ejidales, 

por disposición sanitaria. 

En ese inter de aproximadamente un año y medio se vencieron las directivas de 

unos 70 comisariados ejidales en zona costa, mismos que se encuentran en un 

vacío legal debido a que al término de su periodo en automático entran los 

suplentes y el Consejo de Vigilancia en los siguientes 60 días debe lanar la 

convocatoria para renovar órganos de representación ejidal. 

En este caso, abundó Magaña, ya se vencieron los periodos ordinarios, es decir, 

los 60 días de los suplentes y los 60 días del Consejo de Vigilancia. 

Ante este escenario, la única institución oficial para convocar a la regularización 

es la Procuraduría Agraria y en este momento está impedida porque las oficinas 

están tomadas por “un grupo de personas con intereses muy particulares, 

personales, no son conflictos agrarios”, apuntó.  
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Dijo que hay una enorme cantidad de juicios que se están difiriendo porque 

varios de los abogados son de oficio y no pueden ingresar a las oficinas. Así, el 

Tribunal Agrario puede hacer dos cosas, declara que perdió una de las partes 

porque no contestó, no presentó sus argumentos, o diferir la audiencia, como 

está ocurriendo. 

Margarita Montes Gilbert, presidenta del Comisariado Ejidal El Bramadero, 

ubicado en la zona San Pedro Mártir, afirmó que los expedientes se encuentran 

secuestrados porque los asesores asignados a los juicios no pueden a las 

oficinas, por lo tanto, no hay audiencias. 

Las audiencias se están reprogramando hasta dentro de tres meses, sostuvo, 

por lo que exigió respetar el derecho de las personas que necesitan el servicio y 

que sea liberada la oficina. 

De quienes tienen tomadas las oficinas, comentó que son entre ocho o 10 

personas; independientemente de que tengan o no razón en sus peticiones, pidió 

que el problema entre ellos y la Procuraduría Agraria se dirima por los cauces 

legales. 
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BUFADORA 

 

Viernes 09 julio 2021 / El mosquito, Columna La Bufadora 

Ayer por la tarde-noche fueron liberadas las oficinas de la Procuraduría Agraria, 

en donde cerca de cien representantes de los ejidos, expulsaron a un grupúsculo 

alentado por una supuesta vocera de los ejidos de nombre Teresa de Jesús Ríos 

Pérez y Eduardo Cota Osuna, alguien que durante mucho tiempo se ha dedicado 

a realizar triquiñuelas y traficar con terrenos ejidales. 

La intervención de los ejidatarios, demostró que no están dispuestos a que, 

personajes como Eduardo Cota Osuna y Teresa Ríos Pérez, atropellen al 

gremio; esta vez se unieron y actuaron con determinación y lograron expulsar a 

los impostores que estaban ahí no precisamente para resolver temas agrarios, 

sino para fines de revancha política. 

 Este mosco fue enterado que el alcalde de Ensenada, Armando Ayala Robles 

jugo un papel mediador e imparcial en busca del diálogo con todas las partes, 

incluyendo autoridades federales, y los propios vecinos de las oficinas de la 

Procuraduría Agraria, lo que permitirá que los verdaderos ejidatarios puedan 

desahogar todos los trámites, gestiones y recursos pendientes de resolverse en 

esa dependencia. 
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 Alejandro Ruiz Uribe Delegado Federal Único, se mantuvo en mucha 

comunicación con los representantes ejidales, luego de enterarse de esta 

problemática; con esta acción queda más que claro su rompimiento con Eduardo 

Cota Osuna, quien fuera su subordinado cuando fue funcionario en el gobierno 

federal. 

Cota Osuna –que se encaramó al barco de Morena- quien fuera delegado de la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en Baja California, 

tuvo que renunciar luego de ser vinculado a Gerardo Sosa Castelán, ex rector 

de Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), hoy preso y vinculado 

a proceso por presunto lavado de dinero a quién por cierto le “donó” terrenos 

ejidales para instalar un supuesto centro de investigación enológica. 
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Semarnat avala corrupción y despojo de 

patrimonio en SLP, acusa senador de Morena 

 

Jueves 08 julio 2021 / Silvia Arellano 

San Luis Potosí. - La Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito y 

Comuneros de San Juan de Guadalupe, de San Luis Potosí, acusaron a la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Ambientales (Semarnat) de solapar 

presuntos actos de corrupción, entregar un espacio natural de más de dos mil 

hectáreas a empresarios inmobiliarios para realizar construcciones de lujos, y 

despojar de su patrimonio a cientos de comuneros, en detrimento de la palabra 

empeñada del presidente Andrés Manuel López Obrador por proteger la sierra. 

Al respecto, el senador de Morena, Elí César Cervantes Rojas, acusó a la 

Secretaría de Medio Ambiente de tener falta de interés en el cuidado de estas 

áreas naturales, las cuales están en peligro de sucumbir ante la voraz ambición 

de los desarrolladores inmobiliarios con ayuda de grupos políticos y económicos.  
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En conferencia de prensa, el morenista adelantó que presentará un punto de 

acuerdo para exhortar a la Semarnat para que se incluya en el Proyecto del Área 

Natural Protegida dicha región de más de dos mil hectáreas. 

Destacó que la Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito y 

Comuneros de San Juan de Guadalupe tienen el ánimo de encontrar los 

consensos necesarios para dar respuesta a la demanda de cientos de 

habitantes; sin embargo, la coordinadora de enlace y seguimiento parlamentario 

Araceli País Grajales, canceló de último momento una reunión programada. 

Recordó a la Secretaría de Medio Ambiente que todos los ciudadanos de San 

Luis Potosí votaron por una transformación profunda para el país, y actitudes de 

falta de interés por parte de las autoridades federales lastiman severamente lo 

que se ha ganado en tres años del gobierno de México. 

Denunció que en los últimos años la Sierra de Guadalupe se ha visto acorralada 

por el proyecto Las Cañadas de la Inmobiliaria Espacios en el Horizonte, y este 

domingo se tiene contemplada una asamblea comunal para validar la entrega de 

más de dos mil hectáreas a estos corruptos empresarios, con lo que se violaría 

el artículo 26 de la Ley Agraria. 

El integrante de la Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito, Edwin 

Michel Hernández Piña, acusó de traición a la titular de Semarnat, María Luisa 

Albores González, pues el 24 de mayo de 2019 el Presidente, en la Plaza de las 

Armas, dio la indicación para que se hiciera un estudio y convertir la Sierra de 

San Miguelito en un Área Natural Protegida. 

“Esta área es fundamental para la captación de agua, ya que es una zona de 

recarga del acuífero, de la cual se abastece a los potosinos, es una zona que 

tiene especies endémicas de plantas y animales. Tiene varios tipos de 

protección, una municipal desde 2003 como Área Paisajística y de Recarga. Es 

un espacio histórico de gran valor que podría ser privatizada”, explicó 

Hernández. 

Sin embargo, auguró posibles actos de corrupción al sacar de forma deliberada 

las más de dos mil hectáreas del Proyecto del Área Natural Protegida para que 

sean urbanizadas con departamentos de lujos y clubes deportivos, acciones que 

van en contra de los derechos de los ciudadanos y la naturaleza.  

“Quedarán en manos de Carlos López Medina y Alejandro Tamayo, que son 

empresarios inmobiliarios que pertenecen a la mafia del poder y grupos de ex 

gobernadores”, indicó. 

Por ello, llamó al presidente López Obrador a intervenir en la reunión que se 

realizará el próximo fin de semana, para evitar que se entreguen las más de dos 

mil hectáreas a estos empresarios y que se castigue el ecocidio que se está 

permitiendo. Además, solicitó a la Procuraduría Agraria que no se presente a 

validar esta acción ilegal, así como al Senado a citar a comparecer a María Luisa 

Albores para que dé una explicación detallada de lo hechos. 
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4T despoja de espacios naturales y avala su 

ecocidio en SLP: más corrupción 

 

Jueves 08 julio 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - La Asociación Guardianes de la Sierra de San Miguelito y 

comuneros de San Juan de Guadalupe en San Luis Potosí, acusaron a la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Ambientales (Semarnat), de “solapar 

presuntos actos de corrupción por entregar un espacio natural de más de 2 mil 

hectáreas a empresarios inmobiliarios que pretenden construir casas de lujo y 

clubes deportivos, despojando de su patrimonio a cientos de comuneros, lo que 

va en contra de la palabra del presidente Andrés Manuel López Obrador, de 

proteger la Sierra”. 

Por su parte, Elí César Cervantes Rojas quien es senador de Morena, acusó a 

la Semarnat por su “falta de interés sobre el cuidado de las áreas naturales, las 

cuales están en peligro de extinguirse ante la voraz ambición de los 

desarrolladores inmobiliarios impulsados por grupos políticos y económicos”, por 

lo que el morenista exhortó a la Semarnat para “que se incluya en el Proyecto 

del Área Natural Protegida, dicha región de más de 2 mil hectáreas. 
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También la Secretaría del Medio Ambiente del Estado, denunció que “los últimos 

años, la Sierra de Guadalupe se ha visto acorralada por el proyecto Las Cañadas 

de la Inmobiliaria Espacio en el Horizonte de corruptos empresarios, que este 

domingo pretenden validar la entrega del espacio, durante una asamblea 

comunal, lo que estaría violando el artículo 26 de la Ley Agraria. 

 

¿Titular de Semarnat traiciona a AMLO? 

 

Sin embargo, el integrante de la Asociación Guardianes de la Sierra de San 

Miguelito, Edwin Michel Hernández Piña, acusó de traición a la titular de la 

Semarnat, María Luisa Albores González, luego que el 24 de mayo 2019, el 

Presidente AMLO dio la indicación de realizar un estudio con la finalidad de 

convertir el espacio natural en uno protegido. 

“Esta área es fundamental para la captación de agua, ya que es una zona de 

recarga del acuífero, el cual abastece a los potosinos. Es una zona con especies 

endémicas de plantas y animales. Tiene varios tipos de protección: municipal, 

desde 2003, Área Paisajística y de Recarga, además que es un espacio de gran 

valor histórico que podría ser privatizado”, explicó Hernández Piña. 

“Por este motivo, llamo al Presidente López Obrador para que intervenga en la 

reunión que se realizará el próximo fin de semana, esto con el fin de evitar que 

se entreguen las dos mil hectáreas a estos empresarios y que se castigue el 

ecocidio que se está permitiendo. Solicito también a la Procuraduría Agraria, que 

no se presente a validar esta acción ilegal y solicito al Senado, citar a comparecer 

a María Luisa Albores para que de su explicación detallada de los hechos”, 

sentenció Edwin Michel. 
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Hoy en Cdmx discutirán lío de Dzibilchaltún; 

denuncian venta de terrenos 

 

Jueves 08 julio 2021 / Redacción 

Yucatán. - Hoy, titulares de diversas dependencias federales sostendrán una 

reunión extraordinaria, para presentar la problemática que prevalece con los 

ejidatarios de Chablekal, comisaría de Mérida, quienes desde el pasado viernes 

2 mantienen cerrada la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 

En la conferencia de prensa, el comisario Manuel Abán Can afirmó que se 

mantendrán firmes en las puertas del sitio, ante el desinterés del Instituto 

Nacional de Antropología e Historia (INAH), a quien acusaron de vender a 

particulares el 41 por ciento del Parque Nacional de Dzibilchaltún. 

Posterior al evento, por vía telefónica se le notificó que su caso será analizado y 

discutido por representantes y titulares de dependencias federales, para conocer 

la problemática y presentar los avances que se tienen al respecto. 

La reunión está previsto para después de las 17 horas, en la Ciudad de México, 

donde se pidió la asistencia de los titulares del INAH así como de la Secretaría 

del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), de la Procuraduría Agraria (PA), y de 

la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu)”, principalmente.  

El evento será privado y posteriormente se emitirá un comunicado al respecto, 

al mismo tiempo que se notificará del resultado al comisario de Chablekal. 
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“Me pidieron que esté pendiente, ya sea hoy o mañana me darán a conocer los 

resultados de la reunión”, expresó Abán Can. 

Cuestionado si levantarán la protesta efectuada en Dzibilchaltún, la cual ya lleva 

una semana, expresó que no cederán al respecto, a menos que se tengan 

buenos resultados. 

Comentó que la ciudad precolombina está dentro del ejido de Chablekal, cuando 

por un decreto presidencial se le denominó Parque y Reserva Natural, por lo que 

los ejidatarios dejaron de ser los dueños de la tierra. 

En 2009 se registró la expropiación del lugar, motivo por el cual se interpuso una 

demanda ante el Tribunal Agrario, y hasta el momento no hay avance alguno. 

En compañía de los abogados del bufete Saucedo afirmó que López Calzada 

vendió tierras a particulares dentro del Parque Nacional de Dzibilchaltún e 

inclusive a que se han inscrito parcelas a nombre de particulares en el Registro 

de la Propiedad. 

Al mostrar un mapa y documentos, explicó que por el momento ya vendió 223 

hectáreas del parque nacional, conformado por 539 hectáreas, principalmente a 

empresarios locales bien conocidos, pero cuyos nombres no quisieron 

proporcionar. 

En dicha zona, la hectárea se cotiza en más de un millón de pesos, por lo que 

hubo un gran negocio al respecto, lo que explicaría la negativa a entregarles el 

contrato de ocupación previa, y por ende, la expropiación. 
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Acusan al titular del INAH Yucatán de vender 

terrenos en Dzibilchaltún 

 

Jueves 08 julio 2021 / Redacción 

Yucatán. - Ejidatarios de Chablekal acusaron al delegado del Instituto Nacional 

de Antropología e Historia (INAH) en Yucatán, Eduardo López Calzada, de 

mantener intereses personales en torno a su falta de acción a la solicitud de pago 

por la expropiación de varias hectáreas que pertenecen a este ejido y que hoy 

son parte de la zona arqueológica de Dzibilchaltún. 

Luego de cerrar de nuevo este sitio, los campesinos afirmaron que llevan varios 

años solicitando al INAH que se haga el pago correspondiente por la 

expropiación de poco más de 50 hectáreas de terrenos que les pertenecen, a lo 

que el organismo y su actual delegado en la entidad habrían dado largas, 

aparentemente, por estar involucrado en la entrega de terrenos a particulares 

que colindan con el sitio arqueológico, según un documento que presentaron 

fechado en diciembre de 2018. “Nos pusimos a investigar y nos encontramos un 

contrato de usufructo de 390 hectáreas que se habría firmado mediante una 

asamblea ejidal simulada”, explicó José Kú Chalé, secretario del ejido de 

Chablekal. 
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“Aquí vemos una de las mentiras de este señor Calzada. Tiene compromiso con 

inversionistas, aquí está claro que él participó porque las delimitaciones de este 

terreno pasan pegadito a la zona arqueológica, y aquí no puedes entrar porque 

la gente que trabaja allá, enseguida les habla a ellos si ven algo. Aquí han estado 

pasando topógrafos y otros trabajadores y nadie ha dicho nada”, externó. 

Los hombres de campo acusaron a López Calzada de autorizar el parcelamiento 

de terrenos que se encuentran en el parque nacional que forma parte del sitio 

histórico, con base en presuntos documentos que obtuvieron en el Registro 

Público de la Propiedad, aunque refirieron que el funcionario dijo desconocer 

todos estos movimientos cuando los cuestionaron hace unos días. 

Insistieron en que este y otros presuntos intereses estarían frenando el proceso 

que estos llevan desde hace años con el INAH y que no ha podido atenderse, 

pese a que se han instalado mesas de diálogo. 

Aseguran que el INAH les ha informado que difícilmente les podrá pagar por sus 

terrenos debido a que se eliminaron los fideicomisos para ello, aunque insistió 

en que hay maneras para solucionar el conflicto. 

Se informó que los ejidatarios mantendrán tomadas las instalaciones de 

Dzibilchaltún hasta que las oficinas centrales del INAH atiendan sus peticiones, 

en torno a que los campesinos reciban la remuneración que les compete por la 

ocupación de sus terrenos, pues de lo contrario, advirtieron que iniciarán un 

proceso administrativo contra Eduardo López Calzada por su presunta 

inactividad en el tema que los obligó a dejar la mesa de diálogo hace unos días. 

“Mientras termina el procedimiento expropiatorio, únicamente estamos pidiendo 

el convenio de ocupación previa que tienen ellos porque hace más de 60 años 

que tienen la ocupación y no ha recibido nada el ejido”, explicó Wilberth Saucedo, 

asesor legal de los campesinos. 

“Sabemos que el caso ya está siendo atendido por la oficina central del INAH, 

aunque de no haber acción, podemos llevar el caso de que separen del cargo a 

los funcionarios, así de fácil. No cumplieron, le doy parte a la contraloría interna 

del instituto y que esta defina que va a hacer, que resuelva mi queja”, apuntó. 

Los campesinos instalaron un campamento permanente a las puertas del sitio 

arqueológico, que permanecerá cerrado al público y a los trabajadores, hasta 

que las negociaciones con el INAH y la Procuraduría Agraria, instancia que 

también participa en el diálogo, lleguen a buen término. 
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Carlos Brasil García Muñóz... Sostiene 

encuentros frecuentes con Figueroa Tentori 

 

Jueves 08 julio 2021 / Braulio Serrano Ruiz 

Baja California, Ensenada. - Quién ha realizado un gran trabajo en el 

Ayuntamiento de Ensenada es el director de Infraestructura, JAIME FIGUEROA 

TENTORI, quien no sólo ha sido el encargado de uno de los planes de obra más 

ambiciosos de dicho municipio, son que se ha abierto a la sociedad, sosteniendo 

reuniones con distintos líderes de los profesionistas. 

Uno de ellos es CARLOS BRASIL GARCÍA MUÑOZ presidente del Colegio de 

Ingenieros Civiles de Ensenada (CICE), quien ha fortalecido la relación con las 

autoridades municipales, además de dar cuenta de que FIGUERA tiene una 

visión muy clara de cómo deben ser trazadas las obras dentro de ese programa. 

BRASIL agregó también que se deben analizar las consecuencias de la 

municipalización de San Quintín que antes estaba dentro de la zona 

metropolitana y con su municipalización quedó fuera de ese programa y por ende 

de los beneficios que conlleva. 

Una de las notas positivas del arquitecto FIGUEROA TENTORI ante los 

ingenieros, es que reconoce los rezagos que en materia de rehabilitación de 

vialidades enfrenta Ensenada y la esperanza de que cuando el gobernador 

JAIME BONILLA VALDEZ, entregue a este municipio el conjunto de maquinarias 

denominada “el dragón”,  
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En otro orden de ideas, el funcionario municipal reconoció que la ciudad se 

logrará avanzar de manera significativa en resolver esos rezagos. 

Mientras tanto, aunque los detractores del régimen que impulsa la Cuarta 

Transformación en este municipio parece que le siguen apostando al fracaso del 

Gobierno en materia de seguridad, las estrategias que se han trazado de manera 

coordinada entre la Dirección de Seguridad Pública Municipal y las demás 

corporaciones de seguridad estatales y federales, empiezan a reflejarse en una 

reducción de delitos de alto y bajo impacto… 

Por lo pronto, el alcalde ARMANDO AYALA ROBLES, lejos de amilanarse ni 

echarse para abajo ante señalamientos atroces, prefiere mantener la 

coordinación con las demás corporaciones estatales y federales en materia de 

seguridad, así como con las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional, con tal de 

seguir fortaleciendo las estrategias y lograr mejorar la protección de la 

ciudadanía. 

Donde las cosas se han puesto “color hormiga” es en el sector ejidal, debido a 

que las cosas no parecen andar nada bien en la Procuraduría Agraria (PA), a 

juzgar por el plantón que mantiene un grupo de manifestantes de diferentes 

ejidos y comunidades rurales, quienes entre otras cosas demandan una “limpia 

de corruptos” de esa dependencia y el mensaje es que haya limpia total, por la 

sospecha de que no pocos latifundistas tienen “compradas” a las autoridades de 

la PA, por lo que no estaría de más una investigación. 

Amplia y muy detallada la exposición que hizo el director de la CESPE, 

MARCELINO MÁRQUEZ WONG ante integrantes y directivos del grupo de 

comunicación “Espacio Plural”, que preside el maestro EDUARDO PRIETO 

MONTALVO, donde el funcionario dio cuenta de que ya se ha restablecido el 

abastecimiento del agua a través del flujo inverso, aunque también da señales 

de que el robo del agua no se ha terminado, a pesar los esfuerzos que se han 

hecho para terminar con ese problema. 
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Otorga Banobras financiamiento por 700 mdp 

para Tramo 1 del Tren Maya 

 

Jueves 08 julio 2021 / Redacción 

El Banco Nacional de Obras y Servicios Públicos (Banobras) informó la 

autorización de un financiamiento por 700 millones de pesos para la construcción 

del Tramo 1 del Tren Maya (Palenque-Escárcega), uno de los proyectos 

prioritarios de la actual administración. 

De acuerdo con un comunicado, el financiamiento se otorgó mediante un crédito 

sindicado con Nacional Financiera (Nafin) por un total de mil 400 millones de 

pesos.  

El crédito se suma al otorgado, también por Banobras, para el Tramo 4 (Izamal-

Cancún), con un monto de dos mil 700 millones de pesos. 

“Con este crédito y al cierre de junio de 2021, el otorgamiento de Banobras para 

proyectos con fuente de pago propia asciende a 15 mil 555 millones de pesos. 

Nuestra cartera de financiamiento a proyectos con fuente de pago propia detona 

la inversión en proyectos que generan empleo y desarrollo en los sectores 

carretero, salud, transporte, energía y telecomunicaciones, entre otros 

prioritarios para la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador 

y es muestra del compromiso de la Banca de Desarrollo con la generación de 

bienestar en las regiones y sectores que más se necesita”, destacó el director 

general de Banobras, Jorge Mendoza Sánchez. 
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El Tramo 1 del Tren Maya tendrá una longitud de 228 kilómetros y comprende 

las estaciones Palenque, Usumacinta, Tenosique, El Triunfo, Candelaria y 

Escárcega. 
 


